

Konjunkturprognosen für Russland

- Economist Intelligence Unit; [Economic Forecast Europe: Europe: Growth and inflation](#); 15.02.2022
- Zentralbank Mid-term forecast: [Mid-term forecast](#); + Archiv: [Mittelfristige Prognosen](#); 11.02.2022
- Wirtschaftsministerium: [Aktuelle Wirtschaftslage](#); BIP-Prognose 2021; Dez./Jan.; 09.02.2022
- Kommersant: [Moody's analyzed the possible consequences of sanctions against Russia](#); 09.02.2022
- Russian Academy of Sciences: [Quarterly economic forecast, No. 53](#); 07.02.2022
- Zentralbank-Analysten-Umfrage: [Macroeconomic survey of the Bank of Russia](#); 03.02.2022; Next survey dates: March 2 - 8, 2022.
- Bank Austria: [CEE Quarterly 1 2022](#); PDF, 89 Seiten; Russland: Seite 70-74; 02.02.2022
- Unicredit: [CEE-Quarterly 1 2022](#); 12.01.2022; [deutsche Ausgabe von Bank Austria](#); 02.02.2022
- Reuters-Umfrage; Alexander Marrow: [Russia to hike rates by 100 bps in Feb as Ukraine tensions, inflation bite](#); 31.01.2022
- Wiener Institut für Internationale Wirtschaftsvergleiche, wiiw: [Winter Forecast: Eastern Europe will grow by 3.2% in 2022](#); mit Pressemitteilungen (Deutsch, Englisch); „[Overview Russia](#)“; Presseschau: [wiiw in the press](#); YouTube; 27.01.2022
- bne Intellinews: [wiiw slashes Emerging Europe growth forecasts for 2022 and 2023](#); 27.01.2022
- Wiener Zeitung, APA: [Gegen neue Sanktionen wäre Russland aus Expertensicht teilweise immun. WIIW sieht Wirtschaft in Europas Osten 2022 im Schnitt um 3,2 Prozent wachsen](#); 27.01.2022.
- BNP Paribas; Johanna Melka: [Inflation and geopolitical risks will constrain growth](#); 26.01.2022
- International Monetary Fund: [World Economic Outlook update](#); 25.01.2022
- Finmarket.ru: [The IMF lowered the forecast for Russian GDP growth in 2022 to 2.8%, global - to 4.4%](#); 25.01.2022
- SEB: [Nordic Outlook](#), February 2022; 25.01.2022
- FG FINAM: Global Macro Forecast: [The global economy is moving towards a "new normal"](#); 21.01.2022
- CMAF: [On the situation in the Russian economy and medium-term prospects](#); 19.01.2022
- Credit Suisse; finam.ru: [What awaits the Russian economy in 2022?](#) 14.01.2022
- World Bank: [Global Economic Prospects. Global Growth to Slow through 2023, Adding to Risk of 'Hard Landing' in Developing Economies](#); 11.01.2022; [Russia Economic Report](#), No. 46; 01.12.2021; [Europe and Central Asia Economic Update, Fall 2021](#); 05.10.2021
- Finmarket.ru: [World Bank downgrades global GDP growth forecast for 2022](#); 12.01.2022
- vz.ru; Olga Samofalova: [The Russian economy is approaching a risk zone](#); mit Prognosen von Natalia Orlova, Alfa Bank, und Olga Belenkaya, Finam; 06.01.2022
- Bne Intellinews: [Outlook Russia 2022: Russia's economy bounced back strongly in 2021, but growth will slow in 2022](#); 04.01.2022
- RBC.ru: [What will happen to the Russian economy in 2022. Expert forecasts](#); 03.01.2022
- Kommersant: [Economic Forecast for 2022 \(exchange rates, inflation, oil prices\)](#); 02.01.2022
- The Bell: Yulia Starostina, Vyacheslav Dvornikov: [Scenarios 2022: what the year will be according to The Bell](#); Special opinion: Natalia Orlova, Alfa Bank: 30.12.2021
- Interfax.ru: [Rebound with an emphasis on potential - the Russian economy is mastering difficult exercises](#); 29.12.2021
- Finmarket.ru: [GDP-2022: slowdown in growth in Russia is inevitable – economists](#); 29.12.2021
- Alexey Vedev (Gaidar Institute) in Izvestia: [Forecast for the year: Economist Alexey Vedev - on the prospects for the Russian economy in 2022](#); 29.12.2021
- Vedomosti consensus forecast; Anastasia Boyko, Ekaterina Litova: [Slowdown in GDP and expensive oil: What awaits the Russian economy next year.](#); 29.12.2021
- Vedomosti consensus forecast; Olga Ageeva, Alexander Sokolov: [What to expect from inflation in 2022 and how to preserve savings](#); 28.12.2021
- Promsvyazbank PSB Analytica: [Russia: Easing incentives will somewhat restrict economic growth](#) finam.ru, 28.12.2021
- TASS: [Experts predict that Russia's GDP growth will slow down to 2.5% by the end of 2022](#); 27.12.2021
- Sberbank: „[Global Economic News](#)“; mit Prognosen 2022; 27.12.2021; [Investor Day](#); 17.12.21
- Vnesheconombank Institute: [Russian Economy: Global and Internal Challenges to Long-Term Development](#); 24.12.2021; weitere VEB-Prognosen: [Russia forecasts](#)
- MK.ru: [Economists told what will happen to prices, ruble, income in 2022. Grinberg, Nikolaev, Maslennikov summed up the results of 2021 and gave a forecast](#); 19.12.2021

- Kiel Institut für Weltwirtschaft: [Weltwirtschaft im Winter 2021: Gebremste Expansion](#); Kieler Konjunkturberichte Welt, Nr. 82 (2021 | Q4); 15.12.2021; Dossier: [Konjunkturdaten Welt](#)
- Ifo Institut München: [ifo Konjunkturprognose Winter 2021: Lieferengpässe und Coronawelle bremsen deutsche Wirtschaft aus](#); 14.12.2021
- Institut für Wirtschaftsforschung Halle: [Deutsche Wirtschaft noch nicht immun gegen COVID-19 – Ausblick erneut eingetrübt](#); 14.12.2021
- Oesterreichische Nationalbank: [Konjunktur aktuell – Dezember 2021](#); mit: CESEE-6: [Breit abgestützte Erholung in einem Umfeld erhöhter Unsicherheiten](#); Russland: [Rückkehr zu moderatem Wachstum bei anhaltend hohen Risiken](#); 15.12.2021
- **ING Bank, Amsterdam**: [Directional Economics EMEA – Core Problems](#); 13.12.2021
- **Unicredit**: [Macro & Markets 2022-2023 Outlook](#); mit [Presentation](#) und [Webcast](#); deutsche Ausgabe bei Bank Austria: [Ein steiniger Weg zur Normalisierung](#); PDF, 10.12.2021
- **Rating-Agentur Expert RA, Frankfurt**: [Russia Rating](#); [Press Release](#); [Rating Report](#); 10.12.2021
- Izvestia; Ekaterina Vinogradova, Inna Grigorieva, Evgeny Kuznetsov: [Dreaming is harmful: why long-term economic forecasts do not come true. And what to do to make the expectations of officials coincide with the Russian reality](#); 09.12.2021
- **Vnesheconombank Institute**: [Prospects for 2022 and medium-term measures to accelerate the growth of the Russian economy](#); 08.12.2021; weitere VEB-Prognosen: [Russia forecasts](#)
- **Scope Ratings GmbH, Berlin**: [Scope Ratings Sovereign Outlook 2022](#); 07.12.2021
- Alfa Bank; Natalia Orlova: [Forecasts for the Russian Economy 2022](#); Finam.ru, 03.12.2021
- **Fitch Ratings**: [Fitch Affirms Russia at 'BBB'](#); [Outlook Stable](#); 03.12.2021
- Asya Shalimova; Banki.ru: [Fitch Updates GDP, Inflation and Key Rate Forecasts for Russia and Other Countries](#); 08.12.2021
- Finanz.ru/TASS: [Fitch Affirms Russia 'BBB' Sovereign Rating](#); 03.12.2021
- **OECD**: [Economic Outlook: A balancing act](#); zu Russland nur BIP-Chart; 03.12.2021
- Anastasia Boyko; Vedomosti: [The World Bank has sharply worsened the forecast for the growth of the Russian economy for the next year. In the future, the rate of vaccination will determine the rate of GDP](#); 01.12.2021; [Why international institutions worsen economic forecasts for next year](#). They call the acceleration of the pandemic the main reason,, .01.12.2021
- Finmarket.ru: [The WB lowered the forecast for the growth of the Russian economy for 2022 to 2.4%](#); 01.12.2021
- **Regierungsprognosen im Föderalen Budget**: Kommersant; Mikhail Malaev: [From deficit to surplus and vice versa; How the economic future of Russia is described in the budget - in 12 graphs](#); 30.10.2021
- **Wirtschaftsministerium**: [Forecast of the socio-economic development of the Russian Federation for 2022 and for the planning period of 2023 and 2024](#); PDF; Applications; 30.09.2021
- **Wirtschaftsministerium**: [Transcript of Maxim Reshetnikov's speech at the Government Hour in the Federation Council on the forecast of socio-economic development](#); mit Präsentation des Wirtschaftsministeriums: [On the forecast of socio-economic development Russian Federation for 2022-2024](#); 22.09.2021
- **Wirtschaftsministerium**: [Bericht zur Rede von Wirtschaftsminister Reshetnikov bei der Sitzung der Regierung zur Prognose der sozio-ökonomischen Entwicklung für die Haushaltsplanung](#); mit [Prognosetabelle](#); 21.09.2021 Russische Regierung: [Meeting of the government](#); mit Reden von Wirtschaftsminister Reshetnikov und Finanzminister Siluanov; 21.09.2021;

Bruttoinlandsprodukt

Erste Rosstat-Schätzung: Das Bruttoinlandsprodukt stieg 2021 um 4,7 Prozent -

- Rosstat: [National accounts](#), Volkswirtschaftliche Gesamtrechnung
- Rosstat-Pressemittteilung: [Rosstat presents the first GDP estimate for 2021](#); 18.02.2022
- Rosstat-Tabelle: [On the production and use of the gross domestic product \(GDP\) in 2021](#); 18.02.2022
- Trading Economics: [Russia Full Year GDP Growth](#); 18.02.2022
- Vedomosti: [Rosstat recorded a record growth of Russia's GDP since 2008](#); 18.02.2022
- RBC.ru; Ivan Tkachev, Elena Sukhorukova: [Agriculture and the public sector of Russia decreased in 2021](#); 18.02.2022
- 1 prime.ru: [Ministry of Economic Development: the growth of investments in fixed assets in Russia in 2021 amounted to 6%](#); 18.02.2022

Preisentwicklung und Geldpolitik

Leitzinserhöhung um 100 Basispunkte auf 9.50 Prozent am 11.02.2022

- **Zentralbank, PM:** [The Bank of Russia increases the key rate by 100 bp to 9.50% p.a.](#); 11.02.2022
- **Zentralbank:** [Statement by Bank of Russia Governor Elvira Nabiullina in follow-up to Board of Directors meeting on 11 February 2022](#); 11.02.2022
- **Zentralbank:** [Calendar of the Key Rate Decisions](#); mit Veröffentlichungen
- Trading Economics: [Bank of Russia Raises Rates by 100bps. Open to More Hikes](#); 11.02.2022
- **Zentralbank Mid-term forecast:** [Mid-term forecast](#); + [Archiv: Mittelfristige Prognosen](#); 11.02.2022
- Finmarket.ru: [The Bank of Russia raised the key rate to 9.50% per annum](#); 11.02.2022
- Finmarket.ru: [The Bank of Russia raised its inflation forecast for 2022 to 5-6%](#); 11.02.2022
- Finmarket.ru: [The Bank of Russia retains its 2022 GDP growth forecast at 2.0–3.0%](#); 11.02.2022
- Finam.ru: [The Bank of Russia raised the key rate to 9.5%](#); Presseerklärung der Zentralbank mit Links zu Kommentaren von Analysten; 11.02.2022
- Reuters; Andrey Ostroukh: [Russia raises key rate sharply to 9.5%, flags more possible hikes](#); Nasdaq, mit [Chart](#); 11.02.2022
- Moscow Times: [Russia Hikes Interest Rates Again, Warns of 'Overheating' Economy](#); 11.02.2022
- VTB Capital: [Monetary Policy Decision](#); 11.02.2022
- Dmitry Dolgin: ING Bank; [Russian key rate is on the way to double digits](#); 11.02.2022
- Natalia Orlova; Alfa Bank; Finam.ru: [CBR rate hike cycle to end at 11-12% in 1H 2022](#); 11.02.2022
- Vedomosti: [Sber predicted an increase in the key rate to 9.5%](#); 04.02.2022
- Jacques Sapir: [Will inflation be the main problem in 2022? Magazine Expert](#); 24.01.2022

Der jährliche Verbraucherpreisanstieg stieg im Januar auf 8,7 Prozent

- **Tag „inflation“** [finmarket.ru](#); [rbc.ru](#); [Interfax](#);
- **Wirtschaftsministerium:** [Wöchentliche und monatliche Berichte zur Preisentwicklung](#)
- **Rosstat:** [Verbraucherpreise 05. bis 11.02.](#); 16.02.2022
- **Rosstat:** [Verbraucherpreise im Januar 2022](#); 09.02.2022
- **Zentralbank-Monatsbericht Verbraucherpreise:** [Consumer price dynamics: facts, estimates, comments](#); 14.02.2022 + [Archiv: Englische Übersetzung](#).(rd. 10 Tage später)
- **Zentralbank-Analytics:** [Inflationary expectations](#)
- **Trading Economics:** [Russia January Inflation Rate Hits 6-Year High](#); mit [Chart](#); 09.02.2022
- **FocusEconomics:** [Inflation rises in January](#); mit [Chart](#); 09.02.2022
- Finmarket.ru: [Inflation in Russia in January amounted to 1%](#); 09.02.2022
- Interfax: [Annual inflation in Russia in the first days of February accelerated to 8.8%](#); 09.02.2022
- Dmitry Dolgin; ING Bank: [Russian data supports the central bank's hawkish bias](#); 09.02.2022
- VTB Capital: [Russia CPI January slightly subexpectations shows the CBR is on top of, not behind the curve](#); 10.02.2022

Weitere Veröffentlichungen der Zentralbank

- **Zentralbank Investor presentations (Englisch):**
„[Russian Financial Sector](#)“; [PDF](#) mit Macro-Update; 16.02.2022
„[Russia's Economic Outlook and Monetary Policy](#)“; [PDF](#); 18.02.2022
- Zentralbank: [Monetary Policy Report](#); + [englisch](#); 01.11.2021 neu am 21.02.2022
- **Zentralbank Mid-term forecast:** [Mid-term forecast](#); + [Archiv: Mittelfristige Prognosen](#); 11.02.2022
- **Zentralbank-Analysten-Umfrage:** [Macroeconomic survey of the Bank of Russia](#); 03.02.2022; Next survey dates: March 2 - 8, 2022.
- Zentralbank-Bericht: [Regional economic development: PM: Report "Regional Economy": in most macro-regions, economic activity is growing at a high pace](#); Archiv: [RU+EN](#) ; 03.02.2022
- **Zentralbank-Bericht "Talking Trends" der volkswirtschaftlichen Abteilung:** PM: [What the trends say: strong economic growth at the end of 2021](#); 02.02.2022; Archiv ([RU](#)); + Archiv ([EN](#))
- Finmarket.ru: [The final estimate of the growth of the Russian economy in 2021 may exceed 5% - analysts of the Central Bank](#); 02.02.2022
- Zentralbank: [Monetary Policy Guidelines for 2022-2024](#); 09.11.2021
- Zentralbank: [Annual report, 386 Seiten](#); [Briefly about the main points](#); 06.05.2021
- Zentralbank: [Publications](#); [Research News](#)

Konjunkturberichte Dezember und Jahr 2021

- **Wirtschaftsministerium:** [Aktuelle Wirtschaftslage](#); Dezember/Januar; 09.02.2022
- **Rosstat:** [Short-term economic indicators \(in Russian and English\)](#)
- **Rosstat:** [Socio-economic situation in Russia](#); Bericht für 2021, 09.02.2022

- **Trading Economics:** [Russia News](#); Charts: [Russia: Retail sales](#); [Unemployment](#); [Wages](#);
- Finmarket.ru: [The Ministry of Economic Development estimated GDP growth in 2021 at 4.6%](#); 10.02.2022
- Finam.ru; Olga Belenkaya: [Russian economy recovers well in 2021, high inflation undermines real income growth](#); 10.02.2022
- Natalia Orlova, Alfa Bank: [Inflation in Russia in the first half of the year may reach 9 % in annual terms](#); Key macroeconomic indicators; [Controlling inflation remains a priority](#); 10.02.2022
- VTB Capital: [Output & Demand December](#); [Economic activity springs in 4Q21, pushing our 2021 GDP gauge to +5% YoY](#); 10.02.2022
- Finmarket.ru: [Real disposable income of the population of the Russian Federation in 2021 increased by 3.1% - Rosstat](#); 09.02.2022
- Finmarket.ru: [Unemployment in Russia remained at 4.3% in December - Rosstat](#); 09.02.2022
- Finmarket.ru: [Wage growth in Russia in real terms accelerated to 3.4% in November - Rosstat](#); 09.02.2022
- Finmarket.ru: [Retail trade growth accelerated to 5.4% in December, grew by 7.3% over the year - Rosstat](#); 09.02.2022
- Finmarket.ru: [Output growth by basic activities in Russia slowed down to 5.9% in December, grew by 6.2% in 2021 - Rosstat](#); 09.02.2022
- Finmarket.ru: [Entrepreneurial confidence in Russia increased in production and processing in January - Rosstat](#); 09.02.2022

Kombinierter PMI im Januar erneut knapp über der Wachstumsschwelle

- IHS Markit: [Press Releases](#); [Release Dates](#); [PMI by IHS Markit](#);
- Charts: Manufacturing PMI: [Trading Economics/Finam](#); Services PMI: [Trading Economics/Finam](#);
- IHS Markit: Russia Services PMI: [Business activity contracts further, albeit only fractionally in January](#), 03.02.2022; Russia Manufacturing PMI: [Operating conditions improve at fastest pace since May 2021 at the start of 2022](#); 01.02.2022
- FocusEconomics; Anastasios Stanapedis: [Manufacturing PMI hits highest reading since May 2021 in January](#); 01.02.2022; [Services PMI edges up in January](#); 04.02.2022
- Interfax- Tag: [IHS Markit Purchasing Manager Index](#); Finmarket.ru-Tag: [PMI](#)

Industrieproduktion Dezember und Jahr 2021

Der Anstieg gegenüber dem Vorjahresmonat Dezember 2020 sank auf 6,1 Prozent; gegenüber dem Vormonat beschleunigte sich der Anstieg laut Rosstat saisonbereinigt auf 1,2 Prozent

- **Wirtschaftsministerium:** [Entwicklung der Industrieproduktion im Dezember 2021](#); 02.02.2022
- **Rosstat:** [Industrieproduktion im Dezember 2021](#) (mit [Chart](#)); mit [Tabelle](#); 02.02.2022
- Trading Economics: [Russia Industrial Output Growth Tops Forecasts](#); 02.02.2022
- FocusEconomics, Anastasios Stanapedis: [Industrial output growth eases in December](#); 02.02.2022
- Finmarket.ru: [The growth of industrial production in December in Russia amounted to 6.1%, in 2021 - 5.3%](#); 02.02.2022
- Kommersant; Alexey Shapovalov; [December added industry volume. A cheerful end to the year was provided by the state order, oil and services for its production](#); 03.02.2022
- VTB Capital: [Industrial Production: Strong now, stronger tomorrow](#); 03.02.2022
- Sberbank Wochenbericht: [Russia: Industry up 1.7% in December](#) 07.02.2022:
- Vnesheconombank Institute: [Industrieproduktion im Dezember](#); in: „World Economy and Markets Review“; 04.02.2022
- RIA Rating: Overview: [Industrial production growth in 2021 was the strongest in a decade](#); 04.02.2022
- Center for Macroeconomic Analysis And Short term Forecasting, CMASF: [On the dynamics of industrial production in December 2021](#); 04.02.2022

Forschungsinstitute und Banken zu Konjunktur und Wirtschaftspolitik

BOFIT (Bank of Finland): [BOFIT Weekly](#) (Russland und China im wöchentlichen Wechsel; Do: finnische; Fr: englische Ausgabe); Datenbank: [BOFIT Russia Statistics](#); Tag-Search: [Russia](#)
 18.02.: [Russia posted good economic growth in 4Q21; manufacturing particularly strong](#)
 18.02.: [Strong growth in bank lending fuels Russian domestic demand](#)
 18.02.: [Central Bank of Russia tightens its monetary policy](#)
 18.02.: [Russia and China strive to increase their bilateral trade](#)

04.02.: [Ruble continues to weaken despite higher oil prices](#)
04.02.: [Death rate in Russia hit historical high last year; covid infections soar](#)
04.02.: [Russia's National Welfare Fund continues to grow](#)
21.01.: [Russian markets fall as geopolitical tensions rise](#)
21.01.: [Russian export earnings and imports recovered quickly in 2021, large private capital outflows](#)
21.01.: [Russia's foreign currency and gold reserves hit record high](#)

Sberbank: [Wochenbericht „Global Economic News“](#) mit folgenden Russland-Themen:

14.02.: [Leitzinserhöhung und Preise im Januar; BIP und Branchenproduktion im Dezember](#)
07.02.: [Industrieproduktion im Dezember](#)
31.01.: [Entwicklung von Konsumenten- und Unternehmenskrediten](#)
24.01.: [Zahlungsbilanz 2021, Föderalhaushalt 2021](#)
17.01.: [Verbraucherpreise Dezember; Produktion im November](#)

Vnesheconombank Institute: [„World Economy and Markets Review“](#) mit Russland-Themen:

18.02.: [Verbraucherpreise bis 11. Februar](#)
17.01.: [Monthly GDP Index December 2021](#)
17.01.: [SEMAFON: December 2021](#)
11.02.: [BIP Dezember, Produktion in Branchen, Inflation im Januar, Wareneinführen](#)
04.02.: [Industrieproduktion Dezember, Verbraucherpreise bis 28.01.; Einkaufsmanager-Indizes](#)
27.01.: [Wichtige volkswirtschaftliche Indikatoren im November](#)
24.12.: [Langfristprognose: Russland in der Weltwirtschaft bis 2035: "Russlands Wirtschaft: Globale und interne Herausforderungen für ihre langfristige Entwicklung"; 24.12.2021](#)
08.12.: [Prognose 2022: Prospects for 2022 and medium-term measures to accelerate the growth](#)

Higher School of Economics: [Comments on state and business](#); Charts: [Macro-Monitor](#)

14.02.: [Cyclical indicators SDI in January: continued growth. CEA in December](#)
07.02.: [Due to sanctions risks, the external debt burden may drop to a record low](#)
03.02.: [Where is it good to live in Russia? Index of regional socio-economic stress \(IRSES\) and real incomes of the population in 2021](#)
02.02.: [The Current Account: What's Behind the Rollercoaster](#)
26.01.: [Budget: Fiscal Miracle 2021](#)

Marina Voitenko; politcom.ru: [Wirtschaftspolitischer Wochenrückblick](#)

17.02.: [Monetary neutrality and economic growth](#)
07.02.: [Business: strategies-2022 in the mirror of surveys](#)
31.01.: [The Global Economy – Mixed Expectations](#)
20.01.: [Risks 2022 – January update](#)

Gaidar Institute: [Monitoring the economic situation in Russia; auch in Englisch](#)

16.02.: [RBC-TV: Alexey Vedev zu den wichtigsten wirtschaftlichen Problemen Russlands](#)
14.02.: [Dynamics of Industrial Production in the fourth Quarter of 2021](#)
14.02.: [The Key Rate of the Bank of Russia reached its Maximum since May 2017](#)
14.02.: [Restrictions on investment activity of industrial enterprises at the beginning of 2022](#)
25.01.: [Russian Stock Market in 2021 and early 2022](#)
25.01.: [Balance of Payments: Results 2021](#)
29.12.: [Izvestia: Economist Alexey Vedev - on the prospects for the Russian Economy in 2022](#)
15.07.: [Economy and Economic Policy in a Pandemic; 344 S.; 15.07.2021](#)
22.04.: [Russian Economy in 2020 – Trends and Prospects; 712 S.; 22.04.; in English, 31.05.2021](#)

Institute of Economic Forecasting of the Russian Academy of Sciences; IEF-RAS:

07.02.: Vierteljährlich: [Quarterly forecast of macroeconomic indicators of the Russian Federation](#)
05.02.: Monatlich: [Assessment of industrial production](#)
24.01.: Monatlich: [Short-term forecast of Russia's GDP dynamics](#); + [Archiv](#)

Weitere Research-Abteilungen von Banken und Instituten

[Trading Economics](#) Calendar; [VTB Capital](#) (englisch+russisch); [ING](#); [FocusEconomics](#). [Raiffeisen Capital](#); [ACRA](#); [Sberindex](#); [Boersentreff.de](#)

Sonstige periodische Berichte zu Konjunktur und Wirtschaftspolitik

- Vnesheconombank Institute: [Monthly GDP Index January 2022](#); 17.02.2022
- Vnesheconombank Institute: [SEMAFON: November 2021](#); Economic Indicators; 17.02.2022
- Economist Intelligence Unit; [Economic Forecast Europe: Europe: Growth and inflation](#); 15.02.2022
- ARB/Bankenverband; Y. Stepanov, I. Morgacheva (independent analysts and consultants) : [Current Trends in the Economy](#); February 2022; arb.ru, 14.02.2022

- Natalya Milchakova (Deputy Head of the "Information and Analytical Center" Alpari "); Oil and Capital: [Oil & Gas in January 2022](#); 14.02.2022
- RIA Rating: [Economy in 2021: Record GDP growth amid record inflation](#); 11.02.2022
- DekaBank; Daria Orlova: [Russland: Viel Diplomatie mit wenig Ergebnis](#); : Emerging Markets Trends; 11.02.2022
- **Center for Macroeconomic Analysis And Short term Forecasting, CMASF:** [Trends in the Russian Economy](#), 11.02.2022; ["On the conditions of the macroeconomic forecast 2022-2030"](#); 21.01.2022; [On the dynamics of industrial production in December 2021](#); 04.02.2022; [Analysis of macroeconomic trends](#); 24.01.2022: ["On some parameters of the Forecast of the socio-economic development of Russia for the period up to 2030 \(favorable scenario\)"](#); 21.01.2022; [On the situation in the Russian economy and medium-term development prospects](#); 19.01.2022; [Forecast of the socio-economic development of Russia for 2021-2024](#), 17.12.2021
- Arsagera.ru: [Macro-Review](#); volkswirtschaftliche Indikatoren; 10.02.2022
- OPEC: [Monthly Oil Market Report](#); 09.02.2022
- OECD: [Composite leading indicators](#); 09.02.2022
- Eurasische Entwicklungsbank: [Macroeconomic Review](#); 07.02.2022; [Macroeconomic Forecast](#); 25.11.2021;
- Finanzministerium: [The average price of Urals oil](#); 01.02.2022
- Ost-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft: [Update Russland](#); Ausgabe: [2022/01](#); 28.01.2022
- Vnesheconombank Institute: [Main Macroeconomic Indicators in November](#); 27.01.2022
- Economic Expert Group: [Economic Review – 01/2022](#); 26.01.2022
- Kommersant: [Economic Forecast for February 2022 \(exchange rates, inflation, oil prices\)](#); 25.01.2022
- Arsagera.ru: [Macromonitoring](#); insb. Rohstoff- und Börsenentwicklung; mit Video; 25.01.2022
- Bne Intellinews: [Outlook Russia 2022: Russia's economy bounced back strongly in 2021, but growth will slow in 2022](#); 04.01.2022
- COFACE.ru: [Results of Q 3 2021 for the Russian market: Macroeconomic and industry overview](#); mit „Russia Viewpoint“ (Gesamtwirtschaft im 02. Quartal 2021 mit Prognosen für 2021; sektorale Wirtschaftsentwicklung; 40 S., in [Russisch](#) und [Englisch](#); 28.12.2021
- Sberbank: [Investor Presentations](#); 17.12.2021
- World Bank: [Russia Monthly Economic Developments, September 2021](#); 14.10.2021

Konjunktur-, Wirtschafts- und Finanzpolitik in Russland

- Reuters; Karin Strohecker: [How a Russia-Ukraine conflict might hit global markets](#); 5 charts showing where a potential escalation of tensions could be felt across global markets 19.02.2022
- Economy Times: [Meeting of the FBK Grant Thornton Economic Club: "Those who invested in development won"](#); 17.02.2022
- Vesa Korhonen: [Russia's government budget swings around elections and recessions](#); BOFIT Policy Brief 1/2022; Bank of Finland; 14.02.2022
- Secretmag.ru: [The authorities said that in 2022 it could slow down the Russian economy](#); 10.02.2022
- Izvestia-Interview; Ekaterina Vinogradova; Inna Grigorieva; ["The main risk is foreign markets"](#) Deputy Minister of Economic Development Polina Kryuchkova - on forecasts for economic growth, the fight against high inflation and the features of Omicron; 10.02.2022
- [Yaroslav Lissovolik](#); Sberbank; Program Director Valdai Club: [2021: A series of macro records](#); 04.02.2022
- TASS: [Experts from the National Rating Agency believe that the Russian economy has exhausted the drivers for recovery growth. primarily due to low investment growth rates](#); 02.02.2022
- **Meeting of the FBK Grant Thornton Economic Club**; Economy Times: ["The optimistic scenario for Russia is no more than 2% GDP growth"](#) What will happen in 2022 with GDP growth, inflation, the social sphere and the labor market?; 24.01.2022 [YouTube-Video](#); 18.01.2022
- VTB Capital: [Federal Budget 2021](#); 24.01.2022
- Igor Nikolaev: [The luck of the Russian economy will soon end](#); mk.ru, 19.01.2022

Gaidar Forum 13.-14.01.2022: Russia and the World – Priorities

Programm: Erster Tag: [13.01.](#); Zweiter Tag: [14.01.](#); [Teilnehmer](#)

[Berichte](#) des Gaidar Forums zu den Veranstaltungen; Berichte von rg.ru: [Gaidar Forum 2022](#)

[Grußadresse](#) Ministerpräsident Mishustin; [Redetext](#) ; Gaidar Institut; [Bericht](#)

Russia and the World: Macroeconomic Priorities

Moderator: **Vladimir Mau** , Rector, RANEPA

Participants:

- **Elvira Nabiullina** , Governor of the Central Bank of the Russian Federation (Bank of Russia)
- **Maxim Reshetnikov** , Minister of Economic Development of the Russian Federation
- **Anton Siluanov** , Minister of Finance of the Russian Federation

Berichte und Interviews:

- Gaidar Forum-Bericht: [Russia and the World: How to ensure economic growth and maintain investor confidence?](#) 14.01.2022
- Economy Times: [Regulators held a discussion on monetary, budgetary and economic policy](#); 14.01.2022
- newsbulletin.com; MK: [At the Gaidar Forum, the government praised itself for fighting inflation](#); 14.01.2022
- Ekaterina Trofimova; Reedus: [Nabiullina saw a „shock for Russia“](#); 17.01.2022
- banki.ru: [Nabiullina: without raising the key rate, inflation could be 4 p.p. higher](#); 14.01.2022.
- Olga Belenkaya; Finam.ru: [Energy transition will help accelerate inflation and raise interest rates](#); 14.01.2022
- Rbc.ru; Victoria Tyutina: [Finance Minister Anton Siluanov announced that the peak of inflation in Russia has passed](#); mit ausführlichen Interviews mit Finanzminister Siluanow; 14.01.2022
- Vedomosti: [Siluanov announced the passage of the peak of inflation in Russia](#); 14.01.2022
- rg.ru; Roman Markelov: [The Bank of Russia and the Ministry of Finance named the main risks for the economy](#); 16.01.2022
- Wirtschaftsministerium: [Maxim Reshetnikov: in the fight against inflation, the main thing is not to lose economic growth](#); 14.01.2022
- banki.ru/Prime: [Reshetnikov noted the measures of the Cabinet of Ministers in the fight against inflation](#); 14.01.2022
- RANEPA Rector Vladimir Mau im Interview mit rg.ru; Alexey Duel: [How to treat the economy](#); 16.01.2022
- Economy Times/TASS: [Vladimir Mau: The Central Bank of the Russian Federation will be able to return inflation to 4% after 2022](#); 13.01.2022

30th Anniversary of the Russian Market

Participants:

- **Alexey Kudrin**, Chairman, Accounts Chamber of the Russian Federation
- **Alexey Repik**, Chairman, Delovaya Rossiya (Business Russia); Chairman of the Board, Group R-Pharm
- **Alexander Shokhin**, President, Russian Union of Industrialists and Entrepreneurs

Berichte und Interviews:

- Gaidar Forum: [30 years of the Russian Market – What is the Agenda for the Future?](#)
- Economy Times: Report on the most important sessions of the first day of the [XII Gaidar Forum](#) . [“The disadvantage of our economy is the excessive share of the state in it”](#); 13.01.2022
- Oreanda.ru: [The Standard of Living of Russians is 30% higher than in the early 1990s, Kudrin said](#); 13.01.2022
- ren.tv: [Kudrin pointed to the achievements of the Russian economy in the 30 years since the collapse of the USSR](#); 13.01.2022
- Rechnungshofpräsident Alexey Kudrin im TASS-Interview mit Elena Kudryatseva zur Entwicklung der Wirtschaftsordnung in Russland: [There will never be a state plan in Russia](#); 13.01.2022
- Kommersant: [Inflation - corruption. Rising prices worries Russian business more than problems with law enforcement](#); Geschäftsklima-Umfrage 2021 des Unternehmerverbandes 14.01.2022
- Olga Belenkaya; Finam.ru: [In November, the growth of the Russian economy continued to accelerate, with the exception of the consumer sector](#); 30.12.2021
- VTB Capital: [Output & Demand: Investment and exports-led growth ahead](#); 30.12.2021
- Dmitry Belousov (Direktor CMASF) im Octagon-Interview mit Evlalia Samedova : ["Recovery growth was stifled in Russia in 2021"](#); 27.12.2021

Putin auf seiner Jahrespressekonferenz am 23.12. zur Wirtschaft

- **Kremlin.ru**: [Vladimir Putin's annual news conference](#); Mitschrift, englisch; [Video](#); 23.12.2021
- Ntv (deutsch): [Jahrespressekonferenz](#); ab Min.16: [Putin zur russischen Wirtschaft](#); 23.12.2021
- finanz.ru/TASS: ["Satisfactory" to the Central Bank and the Cabinet, and Europe - "please shave" - Putin on the economy](#); 23.12.2021
- finanz.ru: [Putin put "troika" Nabiullina and Mishustin for work in a pandemic](#); 23.12.2021

- Interfax: [Putin said that real incomes of Russians in 2021 will grow by 3.5% with 8% inflation](#); 23.12.2021
- Finanz.ru/TASS: [Russia's budget is socially oriented – Putin](#); 23.12.2021
- ZDF heute; Christian Semm: [Putins Jahrespressekonferenz-Ein gekränkter Präsident mit Drohkulisse](#); 23.12.2021
- Economics Today: ["Russia cannot be defeated": the main statements of Vladimir Putin at the press conference-2021](#); 23.12.2021

Die Weltbank zu 4 wichtigen Risiken für die russische Wirtschaft

- Ekaterina Pozdeeva; Finam.ru: [The four main risks to the Russian economy in 2022](#); 20.12.2021
- Kommersant: [World Bank expert named the risks for the Russian economy: pandemic, inflation, sanctions and energy transition](#); 20.12.2021
- Dmitry Grinkevich; Vedomosti: [The Ministry of Economics responded to the World Bank statement on the risks for the Russian economy](#); 20.12.2021
- Vedomosti: [The World Bank named four risks for the Russian economy](#); 19.12.2021
- Russland.capital: [HSE-Experten: Fast ein Viertel der öffentlichen Regierungsaufträge wird im Durchschnitt für Schmiergelder ausgegeben](#); 21.12.2021; s.a. RT-Bericht
- Alexey Shapovalov; Kommersant: [GDP revisions make it difficult to steer](#); Central Bank published a policy note: "GDP revisions: measurements and implications." 21.12.2021
- Finmarket.ru: [RF budget surplus may reach 0.5% of GDP this year: Finance Minister](#); 17.12.2021
- **Russia Matters - russiamatters.org - RM Staff:** [Back in the USSR: Are Residents of Former Republics Better Off 30 Years Later?](#) 16.12.2021
- bneIntellinews: [Russian policymakers face economic perfect storm](#); 15.12.2021
- Vz.ru; Olga Samofalova: [How the budget of Russia got rich](#); 08.12.2021
- Finanz.ru/TASS: [Putin signed the law on the budget for 2022 and for the planning period 2023-2024](#); 07.12.2021
- **Sergej Guriew:** [Im Zickzack durch die Krisen](#). Putins Wirtschaftspolitik wirkt erratisch, doch die radikalen Kurswechsel der letzten 20 Jahre verfolgen stets ein klares Ziel: die Macht des Präsidenten zu erhalten. Pragmaticus, 05.12.2021
- **Heli Simola (BOFIT, Bank of Finland);** [Long-term challenges to Russian economic policy](#); BOFIT Policy Brief 11/2021, 30.11.2021

Außenwirtschaft, Zahlungsbilanz, Wechselkurs, Ratings; AHK-tag: Sanktionen

- **Trading Economics:** [Current Account](#); [Balance of Trade](#); [Credit Ratings](#)
- **FocusEconomics:** [Russia Trade Balance](#); Monthly
- **Rosstat:** [Außenhandel](#); monatliche Tabelle mit Chart; 26.01.2022
- **Zentralbank:** [External Sector Statistics](#); [Balance of Payments](#)
- **Zentralbank:** [Estimation of Key Aggregates of the Balance of Payments of the Russian Federation in 2021](#); 18.01.2022
- **Zentralbank:** [Merchandise Trade of the Russian Federation](#); Tabelle; 17.01.2022
- **Zentralbank:** [Main Aggregates of External Sector Statistics in Jan.–Sep. 2021](#); 30.12.2021
- **Wirtschaftsministerium:** [The results of the foreign economic activity of the Russian Federation in 2020 and the first half of 2021](#); 20.10.2021
- **AHK;** Ruslan Kokarew; [Sanktionsbriefing](#)
- **WKO, Aussenwirtschaftscenter Moskau:** [Russland-Sanktionen im Rahmen des Ukraine-Konfliktes](#); Gesamtübersicht, 126 Seiten; 01.12.2021
- **GTAI;** Karin Appel: [EU-Russland Sanktionen](#)

-
- Iikka Korhonen and Heli Simola: [How important are Russia's external economic links?](#) BOFIT Policy Brief 2/2022, Bank of Finland; 17.02.2022
 - Prof. Oliver Holtemöller, Vizepräsident IWH Halle, im MDR-Interview mit Ralf Geißler: [Wirtschaftssanktionen – Kann man Russland beeindrucken?](#); Podcast, 31 Min.; 15.02.2022
 - Gazeta.ru; Daria Klester: ["There will be no default." Rating agencies list sanctions scenarios for Russia. Moody's believes that there will be no armed conflict](#); 09.02.2022
 - Dmitry Dolgin; ING Bank: [Russian capital flows, not current account, remain key in determining ruble trends](#); 09.02.2022
 - Kommersant; Uliana Minenkova: [Russia's sovereign rating hinted at a downgrade. What factors can harm the economy of the country](#); 09.02.2022
 - RBC.ru; Ivan Tkachev: [Aggravation between Russia and NATO, Moody's named three potential sanctions measures against Russia](#); 09.02.2022

- Wiener Institut für Internationale Wirtschaftsvergleiche; Pressemitteilung: [Ukraine-Krise: Sanktionen hätten negative Folgen für Russland, EU und Ukraine](#); 08.02.2022
- Kommersant; Vadim Visloguzov: [Prices are taken into account. Foreign trade of the Russian Federation grew on the rise in price of exports](#); 08.02.2022
- BOFIT.: [Ruble continues to weaken despite higher oil prices](#); 04.02.2022
- HSE: [The Current Account: What's Behind the Rollercoaster](#); 02.02.2022
- Julian Hinz, Kiel Institut für Weltwirtschaft, im Deutsche Welle-Interview mit Andreas Becker; [Sanktionen gegen Russland: "Europa muss mit einer Stimme sprechen"](#); 01.02.2022
- Marina Delcheval; Wiener Zeitung, Interview mit Vasily Astrow, WIIW: [Russland-Sanktionen: Viel zu verlieren im globalen Kräftemessen](#); 28.01.2022
- Nicholas Mulder; Cornell-University, im NZZ-Interview mit Rewert Hoffer: [«Der Westen könnte Zugeständnisse erhalten, indem er Sanktionen gegen Russland aufhebt»](#); 28.01.2022
- Reuters: [How Western sanctions can hit Russia?](#) 27.01.2022
- Gaidar Institute: Monitoring: [Balance of Payments: Results 2021](#); 25.01.2022
- Dmitry Dolgin; ING Bank: [Russian balance of payments is solid but not bullet-proof](#); 19.01.2022;
- Anton Struchenevsky; Chief Economist Sberbank: [The geopolitical situation remains the main factor in the weakening of the ruble](#); Finam.ru, 19.01.2022
- Finmarket.ru: [Russia's balance of payments current account surplus grew 3.3 times last year - Central Bank](#); 18.01.2022
- FocusEconomics: [Russia: Merchandise exports continue to soar in November](#); 17.01.2022
- Trading Economics: [Trade Surplus Widens in November, Exports at Near 8-Year High](#); 17.01.
- Dmitry Dolgin; ING Bank: [Russia boosts FX purchases with taxation changes](#); 12.01.2022
- Natalia Orlova, Alfa Bank: [Serious risks for the ruble will appear in the second half of 2022](#); 10.01.2022
- Finmarket.ru: [The Central Bank lowered the estimate of the surplus of the current account of the Russian Federation in January-September to \\$ 78.5 billion](#); 30.12.2021
- Kommersant: [Zakharova said that the United States itself violates WTO rules](#); 22.12.2021
- Marina Voitenko; politcom.ru.: [Russian exports – trend and prospects](#); 17.12.2021
- Sergey Pukhov; Development Institute, Higher School of Economics: [Balance of Payments: New restrictions and decline in imports](#); 16.12.2021
- Michael Schumann, Bundesverband für Wirtschaftsförderung und Außenwirtschaft BWA, im RT DE-Interview mit Thomas Fasbender: [Russland ist längst kein Rohstoffland mehr](#); 12.12.2021
- Prof. Bert Rürup (Handelsblatt Research Institut) im Gespräch mit Prof. Michael Hüther (Institut der Deutschen Wirtschaft). „[Außenpolitik ist immer auch Außenwirtschaftspolitik](#)“; Handelsblatt-Podcast „Economic Challenges“ zur Außenwirtschaftspolitik mit China und Russland; 10.12.2021
- Rechnungshof: [Alexey Kudrin: The domestic market will not pull Russia out by 3% of GDP growth](#); Presentation International Export Forum „Made in Russia“; Summary und [Video](#), 10.12.2021

Arbeitsmarkt, Einkommen und Sozialpolitik

- **Trading Economics: [Unemployment rate](#)**
-
- Vedomosti; Olga Ageeva: [Putin recalled the government's goal to increase citizens' incomes by at least 2.5%](#); 17.02.2022
 - Alexey Vedev; Gaidar Institut: [3.1% Increase in real disposable income is a very good result](#); 10.02.2022
 - HSE: [Where is it good to live in Russia? Index of regional socio-economic stress \(IRSES\) and real incomes of the population in 2021](#); 03.02.20
 - AHK Russland: [Vermögensverteilung; Ungleichheit in Russland wie vor 100 Jahren](#); Ostexperte.de; 01.02.2022
 - Interfax: [Putin said that real incomes of Russians in 2021 will grow by 3.5% with 8% inflation](#); 23.12.2021
 - Russia Matters - russiamatters.org - RM Staff: [Back in the USSR: Are Residents of Former Republics Better Off 30 Years Later?](#) 16.12.2021
 - Ekaterina Trofimova; Reedus.ru: [Why is there no one else to work in Russia?](#) 16.12.2021
 - Vedomosti; Denis Markov: [VEB.RF presented the "Index of the quality of life in Russian cities"](#); 10.12.2021
 - Interfax: [Rosstat noted the reduction in poverty in January-September 2021](#); 03.12.2021
 - Ivan Tkachev; rbc.ru: [Rosstat for the first time estimated the number of poor people based on the "poverty lines"](#); 03.12.2021
 - Ekaterina Poszdeeva; Finam.ru: [Why can't Russia eradicate poverty?](#) 26.11.2021

- RIA Novosti: [Analysts predicted growth in income of Russians for the year](#); 22.11.2021
- Ekaterina Trofimova; Reedus.ru: [Who will benefit from an increase in the minimum wage in 2022?](#) 22.11.2021
- Marina Selina; iq.hse.ru: [Chronic Poverty in Russia Has Decreased in the Past Two Decades](#). Causes include income growth and government transfers; 10.11.2021
- Ekaterina Pozdeeva; FINAM: [What is happening on the Russian labor market](#); 03.11.2021
- Alexey Korenev; Finam: [The forecast for income growth for Russians has been downgraded. What will the authorities do?](#) 18.10.2021
- Russland.capital: [Wohlstand der Russen im Jahr 2020 auf dem Niveau der frühen 2010er Jahre](#); 29.09.2021
- Russian Academy of Sciences: [Social policy in Russia: problems and solutions](#); 114 Seiten; 12.07.2021
- Kseniya Abanokova, Hai-Anh Dang: [Poverty in Russia: A Bird's-Eye View of Trends and Dynamics in the past Quarter of Century](#); IZA Discussion Paper; July 2021

Pandemie und Bevölkerungsentwicklung

- AHK: [Corona-Liveticker](#); [Corona in Zahlen: Russland](#), mit Chart 7-Tage Inzidenz [Worldometer: Countries](#); Ländervergleich; [RBC.ru: Statistics](#)
- HSE daily: [Yevsey Gurvich: the transition to remote work helped smooth out the economic downturn in the most acute period of the coronacrisis](#); 15.02.2022
- BOFIT (Bank of Finland): [Death rate in Russia hit historical high last year; covid infections soar](#); BOFIT Weekly; 04.02.2022
- Russian Academy of Sciences; Interview with B.N. Porfiriev: [Coronacrisis: in search of a "vaccine" for the economy](#); 08.12.2021
- Alexander Sokolov; Vedomosti: [Mortality in Russia over the past year has become a record since the war](#); 30.11.2021
- AHK Moskau Podcast: [„Putins Babys“: Russlands Demografie](#) (Gast: Ben Aris); 21.07.2021

Berichte von Außenwirtschaftsorganisationen; Wirtschaftsstatistiken

Rosstat: [Veröffentlichungskalender](#); Trading Economics: [Calendar](#); [News](#)

Wirtschaftsdaten mit Charts:

- Higher School of Economics, Moscow: [Macro-Monitor](#)
- BOFIT (Bank of Finland): [BOFIT Russia Statistics](#); Tag-Search: [Russia](#)
- Trading Economics: [Russia Indicators](#)
- Finam.ru: [„Macro-Events“](#); Konjunkturdaten Russland und weltweit
- OECD: [Real GDP Forecast](#)
- Harvard Kennedy School; Russia Matters: [Facts and Documents](#); [Economy](#); [Back in the USSR](#)
- International Trade Center: [Trade statistics](#); Monthly, quarterly and yearly trade data.

GTAI: [Russland - Die wichtigsten Informationen auf einen Blick](#)

- **GTAI-Wirtschaftsdaten kompakt: [Russland](#)**; 24.11.21; Eurasische Wirtschaftsunion; 28.11.21
- Hans-Jürgen Wittmann; GTAI, Moskau: [Russland knüpft 2022 an vorpandemisches Wachstum an](#); 09.12.2021
- Hans-Jürgen Wittmann, Gerit Schulze: Branchencheck: [Russlands Wirtschaft entwickelt Resilienz gegen Corona](#); 01.12.2021; [Rohstoffförderung](#); 01.12.2021
- Hans-Jürgen Wittmann: [SWOT Analyse: Attraktiver Markt mit steigenden Risiken](#); 01.12.2021
- Gerit Schulze: [Software und Impfstoffe sind Russlands neue Exportstars](#). Russlands Außenhandelsbilanz 2020. Wichtigste Liefer- und Abnahmeländer; 24.11.2021
- Gerit Schulze, Hans-Jürgen Wittmann: [Wie entwickeln sich Russlands wichtigste Wirtschaftszweige r 2022 mit Energiewende mit Atom- und Windkraft](#); 22.11.2021
- Special Russland: [Russlands Wirtschaft zeigt sich robust in der Corona-Krise](#)
- Hans-Peter Pöhlmann: [Niedrige Impfquote beschert Russland neuen Corona-Sturm](#); 02.11.2021
- Hans-Jürgen Wittmann: [Für Russlands Ölindustrie ändert sich das Klima](#); 13.08.2021
- Hans Peter Pöhlmann: [In der EAWU kommt die Konjunktur in Fahrt](#); 06.08.2021
- Hans-Jürgen Wittmann: [Fachkräftemangel und Inflation lassen russische Löhne steigen](#); 27.07.2021
- Hans-Jürgen Wittmann: [Russlands Handelspolitik forciert einseitigen Protektionismus](#); 02.06.2021
- Karin Appel: [EU-Russland Sanktionen](#); 29.05.2021

- Gerit Schulze (GTAI Russland) im Gespräch mit Thomas Baier (AHK Russland-Podcast „Zaren. Daten. Fakten“). [Sputnik V und die russische Pharma-Branche](#); 19.05.2021

AHK-Russland/GTAI: [Russland in Zahlen](#); [Branchencheck](#)

WKO: [Die russische Wirtschaft](#); 14.10.2021; Wirtschaftsbericht: Russische Föderation; Oktober 2021; [Statistik: Länderprofil Russland](#), Oktober 2021; [Länderprofile weltweit](#)

ING Bank, Amsterdam: [Directional Economics EMEA – Core Problems](#); 13.12.2021

Euler Hermes: [Russia – Economic Overview](#); July 2021

Österreichische Nationalbank: [Schwerpunkt Zentral-, Ost- und Südosteuropa](#); [Konjunkturanalyse](#)
Statistisches Bundesamt: [Länderprofil Russische Föderation](#); PDF; 27.08.2021

Harvard Kennedy School; Belfer Center for Science and International Affairs: [Facts and Documents](#); Russia Matters - russiamatters.org - RM Staff: [Back in the USSR: Are Residents of Former Republics Better Off 30 Years Later?](#) Kommentierte Charts zur sozio-ökonomischen Entwicklung der ehemaligen Republiken der Sowjetunion seit 1981; 16.12.2021

arte.tv.de: [Mit offenen Karten: Russland - Ein Land voller Kontraste](#); Video, 13 Min.; 09.10.2021

CNBC; Holly Ellyatt: [5 charts show Russia's economic highs and lows under Putin](#); 11.10.2021

Russisches Wirtschaftsministerium: [The results of the foreign economic activity of the Russian Federation in 2020 and the first half of 2021](#); 20.10.2021

Landeszentrale Politische Bildung BW: [Wirtschaft in Russland](#); in: Infoportal östliches Europa;
finanz-links.de: [Links zu Wirtschaftsdaten für Russland \(internationale + russische Quellen\)](#)

Helaba: [Handbuch der Wirtschaftsindikatoren](#); 2018; Unicredit: [Glossare, deutsch und englisch](#)
Zeitschriften: SSRN

Nord Stream 2 und der europäische Erdgasmarkt

Links: [NEWSTRAL](#); [Flipboard](#); [Weltflimmern](#); [NewsNow](#); [energiate-messenger](#) (Podcast; [Webtalk](#))
[Moscow Times](#); [RND](#); [OZ](#); [Zeit](#); [FAZ](#); [WiWo](#); [SZ](#); [HB](#), [Telepolis](#), [SNA](#); [RT DE](#); [Kommersant](#); [RBC](#);
[RBCgasprices](#); [vesti.ru](#); [Interfax](#); [RIA](#); [iz.ru](#); [Inosmi](#), [DLF](#), [Tagesschau](#); [ARD-Media+Audio](#); [ZDF](#); [DW-RF](#); [DW-D](#); [DW-EN](#); [DW:Gazprom](#); [NDR](#); [KARENINA](#); [Euractiv](#); [NewEurope](#), [EuroTopics](#); [Atlantic Council](#); [Jamestown](#); [Oxford Institute for Energy Studies](#); [DIW](#); Nord Stream 2 AG: [Sitemap](#)

Überblick und Geschichte:

- NZZ: [Neueste Entwicklungen/Überblick](#)
- NZZ; Birgit Voigt, Michael Furger: [Massiv steigende Heizkosten in Europa, russischer Truppenaufmarsch: Die Hintergründe im Krieg ums Erdgas](#); 01.01.2022
- Deutsche Welle: [Energieversorgung: Der ewige Zankapfel Nord Stream 2](#); 01.02.2022
- Deutschlandfunk [Thema: Nord Stream 2: Wie abhängig ist Deutschland von russischen Erdgas](#)
- Erklärvideos: Daniel Reißmann: [Nord Stream 2](#), 10 Min.; Explainity: [Nord Stream 2 einfach erklärt](#); 3 Min.; 05.05.2021; Lapsen: [Was steckt hinter Nord Stream 2](#); 8 Min.; 03.02.2021
- Diane Elijah; ICIS: [TOPIC PAGE: Nord Stream 2](#); Nachrichten-Chronik 2020/2021; 17.12.2021
- Handelsblatt: [Die wichtigsten Fakten zum Pipelineprojekt Nord Stream 2](#); 22.07.2021
- Phoenix-Plus; Michael Krons, Kristian Wiegand: [Nord Stream 2](#); Video, 28 Min.; 25.05.2021
- ZDF; Arne Lorenz: [Nord Stream 2 - Der wahre Preis der Pipeline](#); Video, 29 Min. 18.08.2021
- BDEW: [Daten und Grafiken Gas](#); [Erdgasaufkommen nach Herkunft](#); [Erdgasaufkommen und -verbrauch](#)
- **Zukunft Gas:** [Diversität im Gasimport sichert die Versorgung](#)
- **Gazpromexport:** [Gas supplies to Europe](#); [Project Nord Stream 2](#)
- **Nord Stream 2 AG**; Steffen Ebert, Communications Manager Germany: [Nord Stream 2 Sichere Energieversorgung für Europa](#); Präsentation vom 25.02.2021
- **Nord Stream 2 AG:** [Dokumente und Karten](#); [Projekt-Meilensteine 2013-2021](#); Oktober.2021; Hintergrundpapier, Projektbegründung: [Nord Stream 2](#); [Die neue Pipeline für Europas Energiezukunft](#); Februar 2021; Infografik: [Nord Stream 2 stärkt den europäischen Binnenmarkt](#); April 2020
- **Geschichte:** Bau der Erdgastrasse Sojus und das „Erdgas-Röhren-Geschäft“: MDR/Arte: [Jahrhundertbauwerk Trasse - Wie das russische Erdgas in den Westen kam](#); Video, 90 Min.; 2019; Ausschnitte: MDR Zeitreise: [Russisches Erdgas für den Westen](#); Video, 30 Min.; [Sozialistischer Tauschhandel: Arbeit gegen Erdgas](#); Video, 7 Min; 28.11.2021;
- NDR.de/geschichte; Katharina Tamm: [Ostsee-Pipeline Nord Stream 1](#) 06.09.2021
- Ben Knight; Deutsche Welle: [Die Geschichte des Nord Stream Projekts](#); 25.07.2021
- **Udo Leuschner:** [Energie-Chronik; Nord Stream](#)
- RBC.ru; Georgy Peremitin: [Work with obstacles: a chronicle of the construction of Nord Stream 2](#); 15.12.2021

Analysen zum Erdgasmarkt und zu Nord Stream 2

- Alexander Novak, Deputy Prime Minister of the Russian Federation; energypolicy.ru: [The global energy crisis: who is to blame and what to do?](#) 16.02.2022
- MDR: [Kemfert: Deutschland durch Nord Stream 2 erpressbar](#); in ihrem [MDR-Podcast](#) meint Prof. Claudia Kemfert, Leiterin der Abteilung Energie, Verkehr, Umwelt des Deutschen Instituts für Wirtschaftsforschung in Berlin, die Pipeline sei nicht notwendig; 09.02.2022
- intellinews.com: [North Macedonia, Bosnia and Moldova most dependent on Russian gas](#); 08.02.2022
- VNG-Vorstandsvorsitzender Ulf Heitmüller im MDR-Aktuell-Interview zur aktuellen Situation der Erdgasversorgung in Deutschland: [Gashandelskonzern VNG: "Die Russen sind verlässliche Vertragspartner"](#); Text + [Audio](#), 15 Min.; 04.02.2022
- Christoph Merkel, Iñaki Merkel de Gurtubay; Merkel Energy GmbH, Essen: [Konsequenzen der europäischen Energiemarktkrise. Wie auf die aktuellen Herausforderungen reagieren?](#); in: [gwf Gas+Energie](#) 1-2/2022, S. 72-84; 12.01.2022
- DZ-Bank, Gabor Vogel: [Russland-Ukraine-Konflikt und die europäische Erdgasversorgung](#); 04.02.2022
- Oxford Institute for Energy Studies: [Gas Programme Publications Quarterly Gas Review – Issue 16](#) by: [Mike Fulwood](#) , [Jack Sharples](#) , [Katja Yafimava](#). The recent geopolitical tensions between Russia and the West over the Russian build-up of troops close to the Ukrainian border have renewed public debate over Europe's dependence on hydrocarbons imported from Russia, and natural gas in particular; 01.02.2022 mit [Podcast](#); 02.02.2022.
- Moscow Times; Peter Rutland: [Russia Has Upper Hand on Energy Sanctions](#); 01.02.2022
- Ben Aris, bne Intellinews: [Can Russia cut off gas supplies to Europe?](#) 28.01.2022
- OSW Warsaw; [Szymon Kardas: Russia: the major gas sector indices of 2021](#); 27.01.2022
- Deutsche Welle; Thomas Kohlmorgen: [Energiesicherheit: Deutschlands riskante Abhängigkeit von Putins Gas](#); 27.01.2022
- Bruegel Blog; McWilliams, B., Sgaravatti, G., Tagliapietra, S. and G. Zachmann (2022): [‘Can Europe survive painlessly without Russian gas?’](#), 27.01.2022
- Wall Street Journal; Bojan Pancevski, Georgi Kantchev: [Germany's Reliance on Russian Gas Limits Europe's Options in Ukraine Crisis](#); 23.01.2022
- Sergey Kapitanov; Gas Market Analyst, skolkovo.ru: [Lessons from the gas crisis in Europe](#); energypolicy.ru; 22.12.2021
- Energate Podcast: [Das verrückte Gasjahr 2021 - mit Dr. Heiko Lohmann](#); 07.12. 2021; siehe auch Energate Web-Cast: [Preisturbulenzen 2021: Eine Ausnahme oder die neue Normalität?](#); 08.12.21
- MDR Umschau: [Streit ums Gas: Wie abhängig sind wir von Russland?](#) Video, 9 Min., 16.11.2021
- Gerald Hosp; NZZ: [Europas Erdgasproblem ist hartnäckig: Russland hat derzeit die Trümpfe in der Hand](#); 27.11.2021
- Russland-Analysen Nr.410 vom 24.11.2021: [Erdgashandel](#); Analyse von Heiko Pleines (Forschungsstelle Osteuropa an der Universität Bremen): [Der deutsch-russische Erdgashandel. Die Ursachen der aktuellen Spannungen](#); Statistik: [Der russisch-deutsche Erdgashandel](#)
- RIA Novosti: [The RAS explained the jump in gas prices in Europe](#); 26.11.2021
- Benjamin Bidder und Claus Hecking; Der Spiegel: [Was bedeutet der Stopp von Nord Stream 2 für unsere Gasversorgung? Die Bundesnetzagentur hat das umstrittene Pipeline-Projekt fürs Erste gestoppt. Droht nun Russlands Rache? Und steigen die Preise?](#) 16. November 2021
- Kirsten Westphal (Stiftung Wissenschaft und Politik) im Spiegel-Interview mit Benjamin Bidder: [Gasstreit mit Europa »Es ist absurd, Gesten des guten Willens von Russland zu erwarten«](#) Moskau lässt Brüssel seine Macht spüren – doch die Voraussetzungen dafür haben Deutschland und die EU selbst mit ihrer naiven Politik geschaffen; 15. November 2021
- Kirsten Westphal (Stiftung Wissenschaft und Politik): [Nord Stream 2 – Deutschlands Dilemma](#); SWP-Aktuell Nr. 33, 20.04.2021
- Kirsten Westphal (Stiftung Wissenschaft und Politik) im Interview mit Astrid Dähn und Jörg-Rainer Zimmermann (Neue Energie): [„Nord Stream 2 ist für uns eine Art Versicherungspolice“](#); 04.03.2021
- SNA: Prof. Claudia Kemfert im Interview mit dem Verein der ausländischen Presse: [DIW-Ökonomin Kemfert sieht Russlands Mitverantwortung für Energiekrise – Video](#); 12.11.2021
- Agata Łoskot-Strachota (OSW Warsaw): [Russian gas on the EU market: increased transmission and continuing uncertainty](#); 10.11.2021
- Analytical Center of the Russian Government: [Price shocks and expectations in energy markets](#); [Energy Bulletin 101](#), Oct 2021; 08.11.2021; [Russian gas on the world stage](#); [Energy Bulletin 100](#), Sep. 2021

- Bne Intellinews: [The ins and outs of Nord Stream 2's certification](#); 05.11.2021
- Udo Leuschner; Energie-Chronik: [Zertifizierung gestoppt: Nord Stream 2 AG muss erst noch eine deutsche Tochter gründen](#); 03.11.2021
- Katja Yafimava, Senior Research Fellow, OIES: [Nord Stream 2: when will the gas flows start?](#) in: Oxford Institute for Energy Studies: Quarterly Gas Review: Short- and Medium-Term Outlook for Gas Markets, October 2021
- Handelsblatt-Jahrestagung 2021 Dekarbonisierung in der Industrie: [Zahlen, Daten und Fakten zur aktuellen Gaspreisentwicklung](#); PDF: 28./29.10.2021
- Dr. Wolfgang Peters (Gas Value Chain Company; bis 2016 CEO „RWE Supply & Trading CZ“) im Gespräch mit Thomas Baier: (AHK Russland Podcast „Zaren, Daten, Fakten“): [„Gaspreis: Warum ist er so hoch?“](#); 54 Min.; 24.10.2021
- Marcel Salikov; Carnegie Moscow: [Can Russia Really Solve Europe's Gas Woes on Its Own?](#) 22.10.2021
- Bundesverband Erdgas, Erdöl- und Geoenergie: Podcast mit Ludwig Möhring: [Die Zukunftspositionierung der: Erdgas- und Erdölindustrie](#); 11 Min.; 21.10.2021
- BBC Reality Check; Jake Horton: [Europe gas prices: How far is Russia responsible?](#) 18.10.2021; russland.news/Urs P. Gasche, infosperser.ch: [Erdgaspreise: Einige Medien beschuldigen Putin gerne vorschnell](#); 20.10.2021
- LBBW: [Kapitalmarktkompass: Energiemärkte und Lieferengpässe im Fokus](#); 18.10.2021
- ARD, Kontraste: [Droht uns eine Energiepreiskrise](#); Video, 10 Min.; 14.10.2021
- Deutscher Bundestag; Fachbereich Europa; MR Dr. Roland Derksen, Ref. jur. Peter Gote: [Aktueller Begriff Europa: Das OLG Düsseldorf zur Regulierung von Nord Stream 2 durch die Bundesnetzagentur](#); 01.10.2021
- Mike Fulwood, Jack Sharples; Oxford Institute for Energy Studies: [Why are gas prices so high?](#) Bericht mit Podcast; 27.09.2021
- Tagliapietra, S. and G. Zachmann; Bruegel Blog: [‘Is Europe's gas and electricity price surge a one-off?’](#); 13.09.2021
- Lothar Gries; Tagesschau.de-Analyse: [Braucht Europa diese Pipeline?](#) 21.07.2021
- Bundesnetzagentur, Bundeskartellamt: [Monitoringbericht Energie 2020](#); Januar 2021
- Thilo Schäfer; Institut der Deutschen Wirtschaft, im Dlf-Interview: [Brauchen wir Nordstream 2 zur Energieversorgung?](#) 22.01.2021
- KfW Research Fokus Volkswirtschaft; Fabian Pflume, Dr. Daniel Römer : [Bedeutung der EU-Erdgasimporte für das Erreichen der Klimaziele](#); 17.03.2021

Berichte, Kommentare, Interviews, Diskussionen zu Erdgasmarkt und Nord Stream 2

- ARD, Monitor: [Putins Gas: Wie Deutschland sich erpressbar machte](#); 10.02.2022
- ARD, Monitor: [Dubiose Netzwerke: Russlands treue SPD-Genossen](#); 10.02.2022
- ARD-Studio Brüssel; Jakob Mayr: [Energieabhängigkeit von Russland. Europas offene Flanke](#); 07.02.2022
- Jörg Krämer, Chef-Volkswirt Commerzbank: [Tagesschau 24-Interview zur Krise in der Ukraine und zu Erdgaslieferungen aus Russland](#); 07.02. 2022
- Finanz.ru: [Gerhard Schroeder will join the board of directors of Gazprom](#); 04.02.2022
- Ekaterina Trofimova , Reedus: [Will Russia arrange a gas apocalypse for Europe?](#) 03.02.2022
- Russland .Capital: [Borrell: Russland schuldlos an steigenden Gaspreisen in Europa](#); 02.02.2022
- RND/dpa: Eon-Chef Birnbaum: [„Wir brauchen russisches Gas“ – Nord Stream 2 „energiemärklich hilfreich“](#); 01.02.2022
- RND, Matthias Koch: [Lösung LNG? Wie Habeck die Energie-Abhängigkeit von Russland mindern will](#); 01.02.2022
- FAZ: [EU-KOMMISSION: Genehmigung für Nord Stream 2 liegt auf Eis](#); 01.02.2022
- RND: [Zulassung von Nord Stream 2 nicht mehr in der ersten Jahreshälfte](#); 30.01.2022
- **Gerhard Schröder** im Gespräch mit Béla Anda im Podcast „Die Agenda“: [Krieg in Europa? – Die Krise in der Ukraine](#); zu [Nord Stream Min. 19 bis 25](#); 28.01.2022; [Energie-Politik – Wieviel Ausstieg können wir uns leisten?](#) zu [Nord Stream ab Min. 8](#); 28.10.2021
- Die Zeit: [Gerhard Schröder wirft Ukraine "Säbelrasseln" vor](#). Der Altkanzler kritisiert die Ukraine für ihr Aufrüstungsgesuch, die Position der Bundesregierung hält er für vernünftig. Mit einer russischen Invasion rechnet er nicht; 28.01.2022
- RND: [Erhält Nord Stream 2 nun die Zertifizierung? Deutsche Tochterfirma gegründet](#); 26.01.2022

- Sebastian Zimmermann; Euronews: [Die stille Pipeline: Geht Nord Stream 2 jemals an den Start?](#); 23.01.2022
- Gabor Steingart; Focus-Gastbeitrag: [Ein lupenreines Putin-Projekt? Die 7 wichtigsten Fragen und Antworten zu Nord Stream 2](#); 21.01.2022
- Die Welt: Frankreichs Wirtschafts- und Finanzminister Bruno Le Maire im Interview mit Tobias Kaiser: „[Wir sind zu abhängig von russischem Gas](#)“; 16.01.2022
- Reuters; Dmitry Zhdannikov et al.: [U.S. talks to energy firms on EU gas supply in case of Russia-Ukraine conflict](#); 15.01.2022
- Wirtschaftswoche; Florian Güßgen: [NORD STREAM 2; Diese Pipeline wird noch für mächtig Ärger sorgen](#); 09.01.2022
- Focus: [Ende des Zoffs mit Putin? Während Baerbock blockt, spricht SPD-General Kühnert Klartext zu Nord Stream 2](#); 09.01.2022
- Luzerner Zeitung; Gregory Remez: [Gasstreit zwischen Russland und Europa eskaliert: Guckt die Schweiz am Ende in die Röhre?](#) 05.01.2022
- t-online: [Uniper-Chef: Aus für Nord Stream 2 wäre Risiko für Gasbedarf](#); 04.01.2022
- Kommersant: [Uniper CEO expects Nord Stream 2 approval in mid-2022](#); 04.01.2022
- Russland.Capital: [Nord Stream 2 bereit für den Start](#); 30.12.2021
- SNA: „[Unkluges Sägen am Ast](#)“ – Putin über Schwierigkeiten mit Nord Stream 2, 24.12.2021
- RND: [Gaspipeline Nord Stream 2 ist fertig – doch geht sie auch in Betrieb?](#) 23.12.2021
- Dagmar Henn; RT DE: [Ein kalter Winter – Insolvente Versorger und geopolitische Spielchen](#); 23.12.2021
- Daniel Wetzel; Die Welt: [USA schicken Tanker-Flotte nach Europa – und durchkreuzen Putins Gas-Kalkül](#); 23.12.2021
- Economics Today: [Putin's press conference adjusts European gas prices](#); 23.12.2021
- Russland.capital: [Gaspreise in Europa nähern sich der 2000-Dollar-Grenze](#); 21.12.2021
- Oliver Stock; WirtschaftsKurier/Focus: [Protokoll des Mega-Streits: Bei Nord-Stream 2 laufen Scholz und Baerbock auf Showdown zu](#); 21.12.2021
- SNA, Jelena Neuhausen: „[Geopolitisch war Nord Stream 2 ein Fehler](#)“ – Habeck zur Situation um [Ukraine](#); zu [Habeck-Interview](#) mit der „Frankfurter Allgemeinen Sonntagszeitung“; 13.12.2021
- Tagesschau.de: [Bundesnetzagentur bremst Wann geht Nord Stream 2 in Betrieb?](#) 16.12.2021
- NTV: [Behörde wartet auf Unterlagen Nord Stream 2 startet wohl nicht vor Sommer](#); 16.12.2021
- RBC.ru: [Germany excluded the decision on "Nord Stream-2" until July 2022](#); 16.12.2021
- Ekaterina Trofimova , Reedus columnist: [Will Europe be able to deprive Russia of its main trump card?](#) The European Commission proposes to ban the extension of long-term contracts for gas imports to the EU after 2049; 15.12.2021
- Maria Lisitsyna, Timofey Dzyadko; RBC.ru: [Gazprom fulfilled the delivery plan under the transit agreement with Kiev](#); 15.12.2021
- Russland.capital: [FDP-Politiker: Nord Stream 2 nicht vor September 2022 am Netz](#); 14.12.2021
- RT.com: ["Sitting on two chairs": why gas prices in Europe have risen sharply after the statements of the Foreign Minister of Germany about "Nord Stream 2"](#); 13.12.2021
- Bundeskanzler a.D. Gerhard Schröder im Phoenix-Interview mit Erhard Scherfer: [Gerhard Schröder zum Start der Ampel-Koalition](#); Video, 7 Min. ab Min. 6 zu Nord Stream 2.; 08.12.2021
- Gerhard Schröder: [Interview mit dem TV-Sender Welt](#); Video ab Min. 4:30 zu Russland und Nord Stream 2; 08.12.2021
- **Chatham House: [Is Russia weaponizing gas and what does it mean for the European energy market?](#)** Yuriy Vitrenko, CEO, Naftogaz; Simon Pirani, Senior Research Fellow, Gas Research Programme, Oxford Institute of Energy Studies; Orysia Lutsevych, Head and Research Fellow, Ukraine Forum, Russia and Eurasia Programme, Chatham House; Video; 29.11.2021

Energiepolitik und Klimaschutz:

Zusammenarbeit Deutschlands mit Russland/GUS und der Ukraine

- RF-Wirtschaftsministerium: [Department of Competition, Energy Efficiency and Environment](#)
- Skolkovo Energy Center: [Monitoring world gas and oil markets; monthly](#)
- Rosstat: [On the oil market](#); Monthly
- Analytical center of the Russian Government: [Energy Bulletins](#)
- OPEC: [Monthly Oil Market Report](#)
- Weltenergieerat: [Energie für Deutschland](#)
- European Leadership Network: [Russia; Energy](#)

- 3sat Makro; ZDF; Patrick Zeilhofer, Volker Wasmuth: [Wirtschaftsträume im Permafrost](#); 16.11.2021
- Phoenix plus; Birgit Virnich [Klima Global - Russland](#); Video, 16 Min.; 2018

- APA: [WIIW-Pressemeldung: Der Klimaeffekt einer „Europäischen Seidenstraße“](#); 25.01.2022
- Boris Porfiriev (Russian Academy of Sciences): [“Climate Challenge for Sustainable Development”](#); Magazine Expert; 17.01.2022
- Marina Voitenko; politcom.ru: [Energy transition: adjustment-2022](#); 14.01.2022

Energie und Klimaschutz auf dem Gaidar Forum 13.-14.01.2022

Can Energy Transition Restart Economic Growth in Russia?

- Gaidar Forum: [Anatoly Chubais: Russia by 2030 will be able to receive up to \\$ 40 billion from the sale of hydrogen](#)
- Economy Times: Report on the most important sessions of the first day of the [XII Gaidar Forum](#) . [“The disadvantage of our economy is the excessive share of the state in it”](#); 13.01.2022

Energy 2.0

Moderator: [Sergey Brilev](#) , TV presenter; President of the Global Energy Association

Green Agenda: Strategic Challenges

Moderator: [Andrey Sharonov](#) , Vice President of Sberbank PJSC

- Vnesheconombank Institute; Andrey Klepach: [Glasgow Results. Russian Climate Agenda and Conclusions for VEB.RF](#); 27.12.2021
- „Der Pragmaticus“ in Servus TV: [Die Rolle von Erdgas im Kampf gegen den Klimawandel](#); Video, 05 Min. Interviews mit Carola Millgramm (e-control) und Prof. Gabriel Felbermayr, 20.12.2021
- Maria Babanova, finam.ru: [Energy collapse-2021: the "black swan" that does not even think to fly away](#); COVID-19 and the collapse of supply chains, the greater interconnectedness of natural gas markets, strong volatility in energy prices during the so-called green transition; 20.12.2021
- Bernd Murawski; Russland kontrovers: [Russlands ambivalente Haltung zur Klimaretung](#); 17.12.2021
- Economy Times: Meeting of the Grant Thornton Economic Club: [Energy transition in Russia and the world: "Our well-being depends on what energy balance they have"](#); 14.12.2021
- Ko.ru: [Mikhail Krutikhin: It is time for the "great energy power" to redefine its priorities](#); 10.12.2021
- kapital-rus: [Chubais predicted Russia's return to the 1990s](#); 09.12.2021
- Mikhail Yushkov; RBC.ru: [Chubais compared carbon tax with a sledgehammer and warned against "90s light"](#); 08.12.2021
- BOFIT, Bank of Finland: [Russia approves strategy for reducing greenhouse gas emissions 2021; EU's carbon border adjustment mechanism could cause additional costs for Russian exporters](#); 26.11.2021
- Gerit Schulze, Hans-Jürgen Wittmann; GTAI: [Rohstoffförderung](#); 01.12.2021; [„Wie entwickeln sich Russlands wichtigste Wirtschaftszweige r 2022“](#) mit „Energiewende mit Atom- und Windkraft“ und „Klimaschutz wird zum Marktfaktor“; 22.11.2021
- Sergey Guriev: [Why the Kremlin has turned green](#); nv.ua; Project Syndicate; 02.11.2021
- Hans-Jürgen Wittmann, GTAI, im Gespräch mit Thomas Baier, AHK-Russland-Podcast „Zaren, Daten, Fakten“: [Klimawandel: Russlands neue Ziele](#); 03.11.2021
- Phoenix-Plus; Hans-Werner Fittkau: [Wasserstoff - Strategien](#); Video, 43 Min. 07.09.2021
- SWR2 Wissen; Jan-Uwe Stahr: [Wasserstoff als Klimaretter? Hoffnungsträger der Energiewende](#); Audio, 28 Min.; [Manuskript](#), 30.07.2021
- ARD Alpha: [Wasserstoff- Retter aus der Klimakrise?](#) Video, 58 Min.; 16.04.2021
- BR Xenius; Christian Friedl, Boris Geiger: [Wasserstoff-Die Energie von morgen?](#) Video, 26 Min.; 24.04.2021
- BOFIT Policy Brief 7/2021; Heli Simola and Laura Solanko: [Russia's oil & gas sector in global energy transition](#); 25.05.2021
- Ekaterina Trofimova , Reedus.ru: [What will happen to oil prices in 2022?](#) 02.12.201
- Ekaterina Trofimova , Reedus.ru: [Who will pay for greening the oil and gas industry](#); 01.12.2021
- BOFIT: [Russia approves strategy for reducing greenhouse gas emissions 2021](#); 26.11.2021
- BOFIT: [EU's carbon border adjustment mechanism could cause additional costs for Russian exporters](#); 26.11.2021
- Sergei Guriew (Professor Sciences Po, Paris) Wirtschaftswoche Gastbeitrag: [Russische Klimapolitik – Die überraschende Kehrtwende des Kreml](#); Project Syndicate, 22.11.2021
- Natalia Pawlowa; SNA: [Grüne Wirtschaft: Wer zahlt für Produkte mit hohem CO2-Fußabdruck?](#) 19.11.2021

- Dmitri Trenin; Carnegie Moscow: [After COP26: Russia's Path to the Global Green Future](#); 16.11.2021
- Matthias Schepp; Vorstandsvorsitzender der Deutsch-Russischen Auslandshandelskammer: [Grußwort zum dena Energiewende-Kongress 2021](#); 15.11.2021
- Marina Voitenko; politcom.ru: [Climate Agenda: Ambition and Reality](#); 12.11.2021
- SNA: Prof. Claudia Kemfert im Interview mit dem Verein der ausländischen Presse: [DIW-Ökonomin Kemfert sieht Russlands Mitverantwortung für Energiekrise – Video](#); 12.11.2021
- AHK Russland: [Sekretariat des Deutsch-Russischen Energiedialogs nimmt seine Arbeit auf](#); 11.11.2021
- Russland.capital: [Gref: Energiewende wird Russlands Wirtschaft stabilisieren](#); 09.11.2021
- Jake Cordell; Moscow Times: [Russia Faces \\$2T in Stranded Hydrocarbon Assets in Net Zero World](#); 05.11.2021;
- Ostexperte.de: [Forschungspapier zur Dekarbonisierung. Kosten der Energiewende in Russland](#);
- Mercure, JF., Salas, P., Vercoulen, P. et al. [Reframing incentives for climate policy action](#). *Nat Energy* (2021),
- TASS: [Russia sees oil market risks that do not allow bigger output growth; The country expects to see reduced demand for oil in Q4 2021 and Q1 2022](#); 04.11.2021
- Stephan Laack, ARD-Studio Moskau: [Russlands Klimaziele. Die Last der billigen Energie](#); 02.11.2021
- Felix Light; Moscow Times: [Russia's Change in Tone on Climate Is Unlikely to Spark Rapid Green Transition](#); 29.10.2021
- Yuriy Melnikov; Senior Analyst, Energy Centre, Skolkovo: [Export of Hydrogen From Russia: A Balance Between Hype and Opportunities](#); Valdai Club; 29.10.2021
- Vladimir Drebensov (Chief Advisor, Russian Energy Agency of the Ministry of Energy of Russia): [Energy Transition Challenges for the Russian Economy](#); Econs.online; 28.10.2021
- Tatiana Romanova (Associate professor, Saint Petersburg State University): [What are the prospects for an EU-Russian climate partnership?](#) 27.10.2021
- Prof. Claudia Kemfert, DIW Berlin: [Die Energiewende ist nicht das Problem, sondern die Lösung](#); Merkur-Gastbeitrag, 27.10.2021
- Prof. Claudia Kemfert; DIW, im Phoenix-Interview mit Stephan Kulle: [Phoenix-Tagesgespräch zur Energiepreisentwicklung](#); 14.10.2021:

Deutsch-russische Wirtschaftsbeziehungen

Ost-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft: [Update Russland](#)

Russlandmeister.ru: [Wirtschafts- und Firmenmeldungen](#)

Deutsch-Russisches Jahr: [Wirtschaft und Nachhaltige Entwicklung](#): [Aktuelles](#)

Statistiken: ExportManager-online.de: [Exporttrend Russland](#) (monatlicher Bericht zum bilateralen Außenhandel); Ost-Ausschuss: [Deutscher Osthandel](#); Monate 2021, Jahre 2021-2017; GTAI: [Wirtschaftsdaten](#); Destatis: [Außenhandel](#); [Rangfolge der Handelspartner](#); GTAI: [Russland - Wirtschaftsdaten kompakt](#); 24.11.2021; AHK: [Russland in Zahlen](#); Russland-Analysen: [Daten und Abbildungen zum Deutsch-Russischen und EU-Russischen Warenverkehr](#), 09.03.2021

- GTAI; Gerrit Schulze: [Deutsche Wettbewerbsposition in Russland: China gewinnt immer mehr Marktanteile](#); 11.02.2022
- **Ost-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft: Neuer Rekord im Osthandel - Halbe Billion geknackt**; 10.02.2022
- Destatis: [Erste Detaildaten zum Außenhandel Dezember 2021](#); 09.02.2022
- IW-Kurzbericht; Sonja Beer: [Ukraine-Krise: Belastete Handelsbeziehungen zwischen Deutschland und Russland](#); 08.02.2022
- Deutsche Verkehrszeitung: [„Deutschland bleibt der wichtigste Handelspartner Russlands“](#); Interview mit Wladimir Nikitenko, Stellvertretender Delegierter der Deutschen Wirtschaft in Russland und Direktor der AHK Filiale Sankt Petersburg; 28.01.2022
- **Ost-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft: [Update Russland](#)**; 28.01.2022
- Prof. Gabriel Felbermayr, Direktor des Österreichischen Instituts für Wirtschaftsforschung (WIFO), WELT-Gespräch: [Mögliche Sanktionen für Russland und eventuelle Auswirkungen auf Deutschland](#); 26.01.2022.
- Capital.de; Marina Zapf: [Wie wichtig ist Russland für die deutsche Wirtschaft?](#) 19.01.2022
- IHK Düsseldorf: [Virtuelle Russland-Konferenz 2022](#); am 13.01.2022: Bericht von Jürgen Grosche: [Russlandkonferenz zeigt Chancen sowie Aufzeichnung der Konferenz/Programm/Hintergründe](#)

- Daria Boll-Palievskaya / russland.NEWS: ["Miteinander und nicht übereinander reden": digitale Russland-Konferenz 2022 der IHK Düsseldorf](#); 14.01.2022
- AHK Russland: [Gespräch mit Ex-DIHT-Chef Hans Peter Stihl: Nur keine Angst vor Russland-Engagement](#); 20.12.2021
- Jens Böhlmann: [Ost-Ausschuss-Kolumne: Hoffnung und mehr Hoffnung](#); 15.12.2021
- Michael Schumann, Bundesverband für Wirtschaftsförderung und Außenwirtschaft BWA, im RT DE-Interview mit Thomas Fasbender: [Russland ist längst kein Rohstoffland mehr](#); 12.12.2021
- Russland Capital; Daria Boll-Palievskaya: [„Feste Grundlage“: deutsch-russisches Wirtschaftsforum](#); 09.12.2021
- **Ost-Ausschuss**: [Geschäftsklima-Index Russland 2022: Der Optimismus ist zurück](#); 09.12.2021
- Jan Emendörfer; RND: [Der Handel zwischen Deutschland und Russland wächst trotz Spannungen](#); 06.12.2021
- **Ost-Ausschuss**: [Statement des Vorsitzenden Oliver Hermes zum Koalitionsvertrag](#); 25.11.2021
- GTAI; Gerit Schulze: [Software und Impfstoffe sind Russlands neue Exportstars](#). Russlands Außenhandelsbilanz 2020. Wichtigste Liefer- und Abnahmeländer; 24.11.2021
- **AHK Russland**; Thorsten Gutmann: [Branchenforum-Diskussion: „Revolutionäre Pläne“ von Siemens und „intelligente Lokalisierung“](#); 22.11.2021
- Natalia Pawlowa; SNA: [Branchenforum in Moskau: Intelligente Lokalisierung und revolutionäre Pläne der deutschen Wirtschaft](#); 24.11.2021
- **Ost-Ausschuss**: [„Kräftige Belebung des deutschen Außenhandels mit der Wachstumsregion im Osten“](#) Der Ost-Ausschuss-Vorsitzende Oliver Hermes zur Entwicklung des deutschen Außenhandels mit Mittel- und Osteuropa in den ersten neun Monaten 2021; 17.11.2021
- **Tadzio Schilling (AEB-Generaldirektor)** im RT DE-Interview: [Wirtschaft – Rückgrat der Beziehungen zwischen Europa und Russland](#); 11.10.2021
- **Jürgen Matthes; IW-Kurzbericht, Nr. 52: De-Globalisierung, Protektionismus und Krisen treffen deutsches Exportmodell hart**, 02.08.2021

Internationale Beziehungen mit Russland; Politik in Russland

Presseschau: [Karenina](#); [DRF](#); [Johnson's Russia List](#) mit [Links](#)

Links zu russischen Medien: [EuroTopics](#); [Ulrich Heyden: Links](#) **Video-Suche:** [Videomaster](#);

Medien-Suche zu: „[Russland](#)“, „[Putin](#)“, „[Sanktionen](#)“; [NEWSTRAL](#);

Medien-Tags: [Ukraine-Russland-Konflikt](#); [MDR](#), [DLF](#) **Russland:** [RND](#); [SNA](#); [n-tv](#); [DW-Fokus Osteuropa](#); [ZDF](#); [Tagesschau](#); [ARD-Audio](#), [ARD-Mediathek](#); [BR](#); [Phoenix](#); [MDR](#), [vesti.ru](#); [Boersentreff.de](#); [Augen geradeaus!](#); [Berliner Osteuropaexperten](#); [Russlandkontrovers](#)

Pragmaticus: [Russland](#)

Institute: [SWP](#); [DGAP](#); [Carnegie](#); [OSW](#); [Chatham House](#); [ECFR](#)

Zeitschriften: [Russland-Analysen](#); [Ukraine-Analysen](#), [Internationale Politik](#); [Osteuropa](#); [Foreign Affairs](#); [Ostinstitut Wismar](#)

Russland-Analysen Nr. 408: [Die deutsch-russischen Beziehungen nach den Wahlen](#); u.a. mit der Dokumentation: [Ausgewählte Publikationen zu den deutsch-russischen Beziehungen](#); 15.10.2021

Hannes Adomeit: [Bilanz der deutschen Russlandpolitik seit 1990](#); in: [SIRIUS – Zeitschrift für Strategische Analysen](#), Band 4 Heft 3; 05.06.2020; **Auswärtiges Amt:** [Russische Föderation](#)

Petersburger Dialog: [Politik&Wirtschaft](#); [Berlin-Moskau](#)

Deutscher Bundestag, Bibliothek: [Literaturtipps: Deutsch-russische Beziehungen](#);

[Literaturauswahl 2018-2021](#); 03.06.2021; [Grenzkonflikte Belarus und Ukraine](#); 13.12.2021

AHK Russland: [Die Russland-Debatte](#); Zusammenfassungen von Publikationen zur Russland-Politik **Ukraine-Konflikt**

- **Landeszentrale für politische Bildung BW:** [Der Ukraine-Konflikt](#); mit [Links](#) und aktuellen News
- Bundeszentrale für politische Bildung: [Russland](#), [Russland-Analysen](#); [Ukraine-Analysen](#)
- ARD Funk; Mr.Wissen2goGeschichte: [Der Ukraine-Konflikt: Die Geschichte dahinter](#); 10.02.2022
- ZDF: [Chronologie des Konflikts-Ukraine: Was seit der Krim-Annexion geschah](#); 10.01.2022
- RBB-Doku von Claire Walding: ["Krieg in Europa – Das Ukraine-Drama"](#); 87 Min.; 10.01.2022; [Die Zeit-Rezension](#) von Simone Brunner; 10.01.2022

-
- **ARD; Anne Will:** [Keine Entspannung im Konflikt mit Putin – wie ist ein neuer Krieg zu verhindern?](#) Diskussion mit Ursula von der Leyen, Lars Klingbeil, Norbert Röttgen, Sahra Wagenknecht und Constanze Stelzenmüller; 21.02.2022

- **ARD; Presseclub:** [Russland und Ukraine: Krieg oder kalter Frieden?](#) Jörg Schönenborn diskutiert mit Gérard Foussier, Erik Kirschbaum, Paul-Anton Krüger, Helga Schmidt; mit [Linktipps](#) und [Buchtipps](#); 21.02.2022

- **Phoenix-Runde: Zwischen Zweifel und Zuversicht - Putin und der Westen**; Anke Plättner diskutiert mit: Rebecca Barth, freie Journalistin, z.Zt. in Kiew; Frank Elbe, Botschafter a.D. Rolf-Dieter Krause, ehem. ARD-Studienleiter Brüssel; Bojan Pancevski, The Wall Street Journal; 17.02.2022
- **Klaus Ernst (Die Linke)** im Gespräch mit Thomas Baier, AHK-Podcast „Zaren, Daten, Fakten“: [Ukraine-Krise: Klaus Ernst im Gespräch](#); Audio, 37 Min.; 17.02.2022
- **Stiftung Wissenschaft und Politik-Podcast: Claudia Major; Margarete Klein: Militärische Eskalation in der Ukraine – was will Russland erreichen, welche Optionen hat der Westen?** 17.02.2022
- **DLF: „Zur Diskussion“: Putin droht, der Westen pariert – Lehren aus dem Konflikt mit Russland**; Diskussionsleitung: Benjamin Dierks; Diskussionsgäste: Sabine Fischer, Forschungsgruppe Osteuropa und Eurasien, SWP, Berlin; **Michael Harms, Geschäftsführer Ost-Ausschuss der Deutschen Wirtschaft**; Andreas Löschel, Prof. für Umwelt-/Ressourcenökonomik, Nachhaltigkeit Ruhr-Uni Bochum; Michael Roth, SPD, MdB, Vorsitzender Auswärtiger Ausschuss; 16.02.2022
- **Phoenix-Runde: Scholz bei Putin – Gefahr gebannt?** Anke Plättner diskutiert mit: Gemma Pörzgen, Chefredakteurin Zeitschrift Ost-West; Andrey Gurkov, Deutsche Welle; Harald Kujat, General a.D; Friedbert Pflüger, Unternehmensberater, ehem. CDU-Politiker; 15.02.2022
- **ZDF „Markus Lanz“: Diskussion zum Ukraine Konflikt**; Zu Gast: Alexander Graf Lambsdorff (FDP-MdB), Journalist Michael Bröcker (*The Pioneer*), Politologin Daniela Schwarzer und der ukrainische Botschafter Andrij Melnyk; 15.02.2022
- Theo Sommer; Die Zeit-Kolumne „Fünf vor acht“: [Russland-Ukraine-Konflikt: Die militärischen Muskelspiele wären nicht nötig](#); 15.02.2022
- **Ost-Ausschuss: Statement des Ost-Ausschuss-Vorsitzenden Oliver Hermes zu den Reisen von Bundeskanzler Scholz nach Kiew und Moskau: Eskalationsdynamik durchbrechen; 14.02.2022**
- Jan Emendörfer; RND: [Russland-Experten zum Ukraine-Konflikt: Gefahr eines Krieges ist real](#); 11. Wirtschaftspolitische Gespräche des Ostinstituts Wismar; 14.02.2022
- **Ostinstitut Wismar: 11. Wirtschaftspolitische Gespräche : Neuer Bundestag, neue Abgeordnete, neue Ostpolitik?** –Neue Ideen für die Gestaltung des Verhältnisses zu Russland; [Programm und Präsentation von Prof. Steiningher und Prof. Schramm](#); 14.02.2022
- Der Stern: [Lafontaine: „Der Westen muss Putin-Versteher werden“](#); 14.02.2022
- **AHK Russland, Pressemitteilung: Deutsche Wirtschaft hofft auf Scholz-Treffen mit Putin**; 14.02.2022; Russland.capital: [Deutsch-Russische Auslandshandelskammer \(AHK\) besorgt über Kriegsgefahr und medizinische Zwangstests](#); 14.02.2022
- Klaus von Dohnanyi im DLF-Interview mit Philipp May: [Ukraine-Krise: Die Erweiterung der NATO nach 1990 war ein Fehler](#); 09.02.2022
- **Alexander Rahr** im Interview mit Milena Preradovic: [„Europa braucht Russland“ - Punkt.PRERADOVIC](#). Russland-Experte Prof. Alexander Rahr meint, Putin verlange angesichts der zahlreichen Nato-Militärbasen unweit der russischen Grenze zu Recht Sicherheitsgarantien. Ohne weitere Nato-Osterweiterung sei der Konflikt befriedet. Außerdem solle sich Europa auf eigene Interessen besinnen und sich von den USA emanzipieren; Video, 33 Min.; 08.02.2022
- **Alexander Rahr** im ZDF-Morgenmagazin-Interview mit Dunja Hayali: [Experte Rahr über Ukraine-Krise-„Putin baut Drohkulisse auf“](#); 26.01.2022
- AHK/Ostexperte.de: [Putin in China: Mehr russisches Öl und Gas](#); 08.02.2022
- **Wiener Institut für Internationale Wirtschaftsvergleiche**; Pressemitteilung: [Ukraine-Krise: Sanktionen hätten negative Folgen für Russland, EU und Ukraine](#); PDF; 08.02.2022 ; [Bericht von Russland.Capital](#); 08.02.2022:
- AHK Russland: [Stratfor: Mehrere Szenarien für EU-Sanktionen gegen Russland](#); 04.02.2022
- **SWR2 Forum: Diplomatie oder Abschreckung – Was kann Putin noch aufhalten?** Claus Heinrich diskutiert mit Dr. Andrew Denison, Transatlantic Networks; Dr. Reinhard Krumm, Friedrich-Ebert-Stiftung; Dr. Brigitta Triebel, KAS Ukraine; 04.02.2022
- **SWR2 Forum: Putins Provokationen – Droht ein neuer Kalter Krieg mit Russland?** Michael Risel diskutiert mit Prof. Dr. Jörg Baberowski - Osteuropahistoriker, Humboldt-Universität, Rüdiger von Fritsch - ehem. deutscher Botschafter, Katja Gloger, freie Journalistin; 13.01.2022
- SWR1 Leute: Udo Lielischkies, früherer ARD-Russland Korrespondent im Interview mit Wolfgang Heim: [Wohin führt Putin "sein" Russland?](#) Video, 32 Min.; 02.02.2022
- **Ost-Ausschuss: Beitrag von Oliver Hermes zum Konflikt um die Ukraine: Helsinki 2.0 statt Kriegsgeschrei**; 01.02.2022
- Carnegie Moscow; Alexander Baunov: [The West Has Responded to Russia's Ultimatum. Is It Enough?](#) 01.02.2022

- RND: [Kritik an Schröder nach Ukraine-Äußerungen: „Peinlich und eines Altkanzlers unwürdig“](#); 29.01.2022
- **Gerhard Schröder** im Gespräch mit Béla Anda im Podcast „Die Agenda“: [Krieg in Europa? – Die Krise in der Ukraine](#); 28.01.2022; [Energie-Politik – Wieviel Ausstieg können wir uns leisten?](#) zu Erdgas. Nord Stream ab Min. 8; 28.10.2021
- Marcus How, wiiw: [Political risks in Central, East and Southeast Europe in 2022](#); 28.01.2022
- ZDF: [Markus Lanz](#): u.a. zur Ukraine mit Margarete Klein; Stiftung Wissenschaft und Politik, und Alexander Graf Lambsdorff; 27.01.2022
- Theo Sommer; Die Zeit-Kolumne: [USA-Russland: Diplomatie ist keine Zeitverschwendung](#); 25.01.2022; Karenina-Presseschau: [Theo Sommer plädiert für Interessenausgleich und Kompromiss mit dem Kreml](#)
- **Deutsch-Russisches Forum: Forum ONLINE**: [„NATO und Russland auf Konfrontationskurs. Wie sollte sich die neue Bundesregierung verhalten?“](#) mit Moderator Hermann Krause; 24.01.2022
- MDR; Maxim Kireev, St. Petersburg: [Moskaus Optionen: Ukraine-Russland-Krise: Was macht Putin, wenn die Gespräche scheitern?](#) 24.01.2022
- Bloomberg News; Ben Holland and Anya Andrianovak: [Europe's Economy Exposed as U.S. Seeks Joint Front Versus Russia](#); 23.01.2022
- **Matthias Platzeck (Deutsch-Russisches Forum)** im [phoenix tagesgespräch zur Ukraine-Krise; Deutsch-Russisches Forum](#); 21.01.2022
- Gabriele Krone-Schmalz im PNP-Interview mit Alexander Kain: [„Russland nicht als großen Weltdämon darstellen“: Deutsch-Russisches Forum](#) ; 21.01.2022;
- Leo Ensel: [Friedbert Pflüger: Ein CDU-Mann auf den Spuren Willy Brandts - Oder: Ungewohnt moderate Töne im DLF](#); Ostexperte.de, 21.01.2022; Friedbert Pflüger im DLF-Interview mit Jürgen Zurheide: [Deutsche Außenpolitik: „Wir können nicht die ganze Welt nach unserem Bildnis formen“](#); 08.01.2022
- ZDF: [Kriegsgefahr in Osteuropa? Aktuelle Lage im Ukraine-Konflikt](#); mit Interview mit Dr. Stefan Meister (DGAP); 7 Min.; 20.01.2022
- BR24-Erklärformat für YouTube : [Possoch klärt: Ukraine-Russland-Konflikt: Zieht Putin Europa in den Krieg?](#) mit Demian von Osten; Prof. Thomas Jäger; Dr. Andreas Umland; 16 Min.; 20.01.2022
- Welt TV: [Stefan Aust analysiert im Studiogespräch den Ukraine-Konflikt: "Das wirkliche Problem ist, dass China auf dem Weg ist zur Weltmacht Nr. 1 zu werden"](#); 19.01.2022
- **ARD Presseclub**: [Eskalation oder Entspannung: Was plant Putin?](#) Jörg Schönenborn diskutiert mit Gemma Pörzgen; Gesine Dornblüth, Markus Preis und Anton Troianovski; 16.01.2022
- **Phoenix-Runde: Putin gegen Biden Gefährliche Machtprobe**; 12.01.2022
Anke Plättner diskutiert mit: Rüdiger Lüdeking, Botschafter a.D; Christian Neef, ehem. Moskau-Korrespondent des SPIEGEL; Oliver Sallet, Deutsche Welle Washington; Daniela Schwarzer, Exekutivdirektorin für Europa und Eurasien Open Society Foundations
- Leo Ensel; Ostexperte.de: [Im Westen nichts Neues; Stoltenbergs Erklärung auf dem digitalen Meeting der NATO-Außenminister](#); 12.01.2022
- Chris Miller: [Russia Thinks America Is Bluffing](#). To Deter a Ukraine Invasion, Washington's Threats Need to Be Tougher; Foreign Affairs; 10.01.2022
- Matthias Platzeck im SZ-Podcast "Auf den Punkt": [Chef des deutsch-russischen Forums warnt vor "neuer Eiszeit"](#); 16 Min.; 10.01.2022; s.a. [WDR 5 Morgenecho](#); 11.01.2022
- Matthias Platzeck, Vorsitzender Deutsch-Russisches Forum, im Interview mit Dietrich Schröder, Märkische Oderzeitung: [„Die Russen sehen die Welt anders als wir“](#); 31.12.2021
- Sergey Aleksachenko im Echo Moskwy-Interview zu Kasachstan: [Personally Yours](#); Video, 60 Min. mit Mitschrift; 11.01.2022
- Steininger, A., Schramm, H.-J., Olejnik, D.; Ostinstitut Wismar, [Demokratiebewegung oder der banale Kampf der Cliques um die Macht – eine erste Einschätzung der Lage in Kasachstan](#), Ost/News 09.01.2022
- [Stefan Meister, Programmleiter „Internationale Ordnung und Demokratie“ der DGAP](#), im DW-Interview zu Kasachstan: ["Wandel lässt sich nicht aufhalten"](#); 06.01.2022
- **Ost-Ausschuss**: [Statement des Vorsitzenden Oliver Hermes zur Situation in Kasachstan](#); 06.01.2022
- Eberhard Schneider; Russland kontrovers: [Zu Putins Position zur NATO und der Ukraine in der jährlichen großen Pressekonferenz](#); 30.12.2021
- Liana Fix (Programmlinleiterin Internationale Politik Körber Stiftung): [Germany's Russia Test. The new Berlin government is in a difficult spot when it comes to dealing with Russia](#); The Moscow Times; .27.12.2021

- Jan Emendörfer; RND: [30 Jahre nach dem Zerfall der Sowjetunion kämpft Putin um ein Comeback des Imperiums](#); 26.12.2021
- Prof. Gerhard Mangott (Universität Innsbruck) im ZDF-Interview mit Eva Schmidt zur Russland-Politik der Nato: [Experten: "Raus aus der Eskalationsspirale"](#); 23.12.2021; Johannes Varwick: [Aufruf: „Raus aus der Eskalationsspirale! Für einen Neuanfang im Verhältnis zu Russland“](#) vom 05.12.2021; T Wiegold: [Dokumentation: Ex-Diplomaten und -Generale rufen zu „Neuanfang im Verhältnis zu Russland“ auf](#); Augen geradeaus! 05.12.2021
- Tagesschau.de; Corinna Emundts: [Deutsch-russische Beziehungen: Wie Russland die Ampel stresst](#); 23.12.2021
- Kristina Denisenko (Zentrum für Europaforschung des Instituts für Weltwirtschaft und internationale Beziehungen an der russischen Akademie der Wissenschaften) im Gespräch mit Thomas Baier (AHK-Podcast: Zaren, Daten,Fakten): [Ampel-Koalition: Was erwartet Russland?](#) Konflikt- und Kooperationsfelder zwischen der Ampel-Regierung und Russland; 22.12.2021
- Rüdiger von Fritsch (Ex-Botschafter in Moskau) im SWR1 Leute-Interview mit Wolfgang Heim: [Krieg mit Russland? So bewertet ein Ex-Diplomat die Spannungen](#); Video+Audio; 21.12.2021
- Michael Roth (SPD, Vorsitzender des Auswärtigen Ausschusses) im DLF-Interview der Woche mit Stefan Detjen: [„Das östliche Europa ist nicht der Vorhof der Macht Putins“](#); 19.12.2021
- Dr. Sabine Fischer (Stiftung Wissenschaft und Politik) im DLF-Interview mit Katharina Peetz: [Die EU und der Umgang mit Russland](#); 17.12.2021
- NDR; ZAPP; Roman Schell: ["Ausländische Agenten": Putin gegen kritische Medien](#); Video, 16 Min.; 15.12.2021
- Arte-Doku von Michael Schmidt, Martin Striegel: [Das Erbe einer Weltmacht. Geopolitik auf den Trümmern der Sowjetunion](#); Video, 75 Minuten; 14.12.2021
- Karenina-Presseschau.: [Energiesanktionen träfen auch die USA; Nils Schmidt \(SPD\) über Sanktionen gegen Russland und Nord Stream 2](#), in: IPG-Journal, 10.12.2021
- Prof. Bert Rürup (Handelsblatt Research Institut) im Gespräch mit Prof. Michael Hüther (Institut der Deutschen Wirtschaft). [„Außenpolitik ist immer auch Außenwirtschaftspolitik“](#); Handelsblatt-Podcast „Economic Challenges“ zur Außenwirtschaftspolitik mit China und Russland; 10.12.2021
- Deutsche Welle-Diskussion „Auf den Punkt“: [Putins Truppenaufmarsch: Steht der Westen der Ukraine bei?](#) Gäste: Gesine Dornblüth (freie Journalistin), Thomas Wiegold (Militärexperte), Roman Goncharenko (DW); Moderation: Tina Gerhäuser; 09.12.2021
- Ulrich Heyden: [Baerbock nur ein Leichtgewicht? – Ein Blick in die russischen Medien](#) (RT DE); 04.12.2021
- Ulrich Heyden; Nachdenkseiten: [Russland, seine Wirtschaft und die Kriegsgefahr](#); 28.11.2021

„Der Pragmaticus“: Dossier Russland - Der ewige Putin

- „Der Pragmaticus“-Podcast: Interview mit Prof. Gerhard Mangott: [Was ist los mit Russland](#); Audio, 35 Min.; 14.12.2021
- „Der Pragmaticus“-Talk; Servus TV: [Russland – 30 Jahre nach dem Ende der Sowjetunion](#);
- Nikolaj Jolkin; SNA: [Auch in der Zeit der Entfremdung will das Deutsch-Russische Forum in Russland weiter aktiv arbeiten](#); 19.11.2021
- Liana Fix (Programmlinierin Internationale Politik Körber Stiftung): [Germany's New-Old Approach to Russia: Strong in Rhetoric But Weak in Substance?](#) Russia Matters, 18.11.2021
- Arte; Mit offenen Karten: [Osteuropa: Wie viel\(e\) Europa\(s\)?](#) Video, 12 Min.; 13.11.2021
- Martin Schulz, Vorsitzender des Vorstandes der Friedrich Ebert Stiftung: [Grundsatzrede zur Zukunft der Beziehungen zwischen Deutschland und Russland](#); Hauptversammlung des Deutsch-Russischen Forums e.V. in Kooperation mit der Deutsch-Russischen Auslandshandelskammer (AHK) Moskau, 9. November 2021